
1Jueves 2 de 
Junio de 2016

Jueves 2 de Junio de 2016 www.diariogenteypoder.comDIRECTOR GENERAL  -  Antonio Lora ZamoranoNo.  1953  $8.00 pesos

La Medalla Nayarit: 
que dijeron los 6 

galardonados 

En la elección 
de Rector debe 

respetarse 
decisión del CGU: 

Escobedo 

24 mil nayaritas 
han accesado 

a la justicia 
restaurativa: 

Veytia 

3
Página

Página 5Página 6

* Desde la monja que habló de sueños que lleven a una 
transformación social, hasta la joven indígena que precisó 
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Invitados al café

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Desde luego que es muy agradable 
sentarse a disfrutar de un rico café o 
alguno de sus derivados, así como un 
té o un refresco, a veces acompañados 
de una sabrosa rebanada de pastel en 
los alrededores de la Plaza Principal, 
frente a Catedral, y más hoy en día 
en que se han colocado mesas en 
los portales de conocido hotel y en 
las inmediaciones de la Presidencia 
Municipal. Sin embargo, muchas de 
las veces lo agradable se torna en 
molestia, por la interrupción de los 
pedigüeños cuyo número crece cada 
vez más.
En sí, ya es preocupante cómo ha 
crecido el número de pedinches 
en el Centro Histórico de la capital 
nayarita, lo malo es que no son 
nada más los limosneros comunes 
de siempre, como personas de la 
tercera edad o mujeres cargando a 
su crío dormido o el niño o la niña que 
llega extendiendo la mano a ver qué 
se le da y que voltea fortuitamente 
hacia donde posiblemente esté la 
persona adulta que la ha mandado 
a pedir, o los clásicos chavalos en 
supuesta recuperación que de sus 
albergues los mandan a solicitar una 
ayuda mediante una paleta de dulce 
o algo a cambio; no, no nada más 
es ahora esta clase de pordioseros 
la que se ha incrementado, sino que 
varones cuyas características hacen 
pensar que andan bajo el influjo de 
alguna droga o bebida o que debido 
al excesivo consumo de eso, se 
quedaron en el limbo mental que no 
les importa andar casi desnudos y 
así acercarse a los comensales de 
las mesas que están en los portales 
a pedir, y hasta en ocasiones hasta 
a estirar la mano tratando de tomar 
algo de lo que esté en la mesa, 
hasta cigarros si es posible. Se han 
dado casos que un comensal al que 
apenas le acaban de servir su bebida 
y que tiene necesidad de ir al baño, 
cuando regresa a su mesa ya no hay 
nada en ella, pues pasó uno de estos 
muchachos y le llevó el vaso.
También se ha puesto de moda que 
lleguen varones que de entrada 
dicen que son centroamericanos y 
que vienen en el tren, que van de 
paso y que solicitan una ayuda; 
pero todo fuera como eso, porque 
lo malo es que las más de las veces 
se notan alcoholizados y a veces 
hasta despidiendo un fuerte olor a 
pegamento o solventes. Y si van de 
paso, al parecer les gusta Tepic o 
a la mejor no han podido subirse al 
tren porque a más de una semana 

después, siguen llegando a pedir a 
todas horas.
Ahora ya se ha hecho costumbre en 
mucha gente que acostumbra sentarse 
alrededor de una de las mesas de 
los portales a tratar de componer el 
mundo detrás de un humeante café o 
té o en su defecto de algún bocadillo,  
que esté alerta esperando el momento 
para ver con anticipación por dónde 
irá a llegar algún pedigüeño, sobre 
todo de los más comunes que es por 
lo regular un muchacho que por toda 
vestimenta porta nada más un raído 
pantalón corto, vestimenta que al 
parecer ya le dio envidia a otras más o 
a la mejor por ser temporada de calor 
visten en forma similar, porque este 
pasado lunes por la noche, andaba 
en las inmediaciones de la plaza un 
varón ya mayor vistiendo también puro 
pantalón tipo bermudas, saludando 
a quien se encontrara a su paso y 
obvio, después del saludo extendía 
la mano pidiendo alguna moneda.
De esta clase de limosneros hay unos 
que ya se podrían llamar tradicionales 
por ser tan cotidianos y formar parte 
del paisaje urbano; sin embargo, 
a los ahora más conocidos se han 
ido agregando otros más que bien 
valdría la pena preguntarse de dónde 
salieron, qué hacían antes de andar 
recorriendo las calles de la ciudad, 
cómo es que de prono aparecieron, 
dónde duermen, qué y cómo comen, 
etcétera.
Resulta sorprendente ver cómo cuerpo 
y facciones van cambiando en los 
individuos que prefirieron hacer su 
vida como ellos tal vez así lo quisieron. 
Hay un muchacho que ahora casi a 
diario se ve tirado acompañado de 
un garrafón pequeño con supuesto 
destilado de caña en el andador de 
la calle Veracruz casi esquina con la 
Lerdo, por lo regular está recostado 
bajo los aparadores de una tienda 
de ropa. Este muchacho no es ahora 
ni la sombra de cómo se veía hace 
algunos años cuando se empezó a 
mirar que pedía un peso en la esquina 
de Veracruz y Amado Nervo; un varón 
moreno fuerte alto, tan así la apariencia 
que cierta vez en forma de broma y 
en serio, le dije, cuando me pidió un 
peso, que tenía cuerpo para andar 
cargando bultos en el mercado de 
abastos, y hasta le recomendé una 
de las bodegas. Se me quedó viendo 
medio feo y nomás me dijo: qué pasó 
maistro. Hoy se puede decir que el 
vicio lo ha convertido en una piltrafa 
humana que si antes andaba sucio, 
hoy anda más, posiblemente de todo.

La recién aprobada reforma política 
electoral convenció a los actores 
políticos y líderes de partidos 
políticos,  máxime que algunos 
se hacen propia esa iniciativa, lo 
importante fueron los acuerdos de 
los legisladores. 
“Nayarit vive un clima de paz social 
y de democracia, con un gobierno 
estatal  plural e incluyente, con un 
gobernador, en Roberto Sandoval, 
que respeta el sentir ciudadano y 
a las fuerzas políticas, y es este 
escenario el que permitió el diálogo, 
la voluntad política y los consensos 
entre los partidos políticos para 
que se aprobara por unanimidad la 
Reforma Política Electoral”, así lo 
expresó el presidente del  Comité 
Directivo Estatal del PRI, Juan 
Carlos Ríos Lara.
El presidente del CDE del PRI,  
manifestó su beneplácito por 
la aprobación de esta reforma 
constitucional que garantiza la 
transparencia,  la paridad de 
género,  impulsa la participación 
ciudadana, un menor costo de los 
procesos electorales y fortalece la 
vida democrática de Nayarit. 
Agregó que con ello también se 
amplían de los derechos políticos 
de las y los ciudadanos, así como la 
implementación de reglas más claras 
y equitativas para la competencia 
partidista, al tiempo de alinear el 
calendario electoral del estado, 
con los tiempos políticos del país.
Ríos Lara celebró que el proceso 
legislativo de la reforma haya sido 
plural e incluyente en el análisis 
y discusión, donde se manifestó 
la voluntad política, los acuerdos  
y se integraron las propuestas 
sustantivas de todas las fuerzas 
políticas para que Nayarit cuente 
con un sistema electoral renovado 
y eficiente.
De igual manera, reiteró que el PRI 
siempre apostó a una mayor calidad 
de la democracia, con una fuerte 
participación ciudadana, haciendo 
más equitativos y transparentes 
los comicios electorales, así como 
menos costosos, en respuesta a 
un reclamo ciudadano, lo cual hoy 
es una realidad con la aprobación 
de esta reforma impulsada por el 
Presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto.
Luego de la reforma constitucional, 

ya algunos se apuntan en participar 
en un puesto de elección popular,  ya 
hay los interesados en ser diputados 
o alcaldes,  dado al periodo de 
cuatro años que habrán de estar en 
los cargos con esta nueva reforma.
Al menos para Tepic,  anda haciendo 
la talacha con la gente nuevamente 
Carlos Saldate, dirigente del PRI 
municipal que aprovecha cada fecha 
para estar en el barrio o la colonia. 
Saldate, lleva ventaja a cualquier 
otro,  pero en eso de la política no 
hay nada escrito, más cuando en 
el PRI hay otros tiradores como 
Margarita Flores a quien pudieran 
meter en el reparto del pastel y 
convertirse en una alcaldesa de 
cuatro años,  como los regidores 
y diputados. 
Existe otro que quiere repetir en el 
gobierno del cambio,  se trata de 
Rodrigo González Barrios, quien 
dará el brinco de la Secretaría del 
Ayuntamiento a lugar que deje su 
actual patrón en el Ayuntamiento 
capitalino. P
No pudiera dudarse que Saldate le tira 
lejos para entrar en la negociación, 
y lo hagan diputado plurinominal   
en la XXXII Legislatura junto con 
otros que ya se mueven para tener 
una curul.
Ante el panorama que se observa 
y pese que solamente serán cuatro 
años para gobernador,  todos siguen 
en la misma postura y hacer en ese 
tiempo lo de 6, quien llegue deberá 
tener desde el primer minuto de 
arribar al palacio estatal su plan de 
trabajo y de planeación, todos los 
aspirantes todos a gobernador ya 
recorrieron el Estado y saben de 
las carencias y necesidades en los 
municipios o poblaciones. 
Lo anterior muestra que tanto 
Manuel Cota Jiménez, Raúl Mejía, 
Antonio Echevarría Gracia, Hilario 
Ramírez y el doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero,  siguen firmes 
en su aspiración de ocupar la silla 
del Estado. 
Hablando de empleados y patrones 
políticos, parece que el Secretario 
de Planeación y Desarrollo SEPLA,  
Roy Gómez Olguin,  ignora cuál es su 
función al frente de esa institución, 
y sorprende que ande repartiendo 
becas a los niños,  cuando eso 
seria competencia de otra área del 
gobierno.

LA REFORMA POLÍTICO ELECTORAL 
CONVENCIÓ A TODOS 

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza
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La Medalla Nayarit: qué 
dijeron los 6 galardonados

Política

Se disparan robos en la ciudad, reconoce titular de seguridad en Tepic 

inmediato se ataca el hecho, explicando 
que se trabaja de la siguiente manera, 
la Agencia Estatal de Investigación o el 
ministerio público son los que reciben las 
denuncias y posteriormente la Fiscalía 
les asigna el trabajo tanto a la Guardia 
Civil, Policía Nayarit, de Investigación y 
a la misma municipal para que ataquen 
esos robos.
Al cuestionársele sobre cuáles son las 
zonas de mayor incidencia de estos robos 
a casas-habitación, dijo que Lindavista, 
Las Brisas, SPAUAN, principalmente, 
donde en esta última semana es donde 
se denunciaron este tipo de robos, el 
incremento ha sido del 15 por ciento de 
estos robos, pero se está atendiendo al 
grado que ahora están disminuyendo.
El factor principal que está influyendo 
para que se estén disparando todo tipo 

de robos, no solamente en la ciudad, 
sino en todo el país, es la situación 
económica, la falta de empleo y es el 
problema que traemos, -dijo- todas las 
policías sean municipales o estatales 
de todo el país.
Y aunque estos tipos de robos son 
generalizados en todas las colonias, en 
esta ́ última semana se detectó derivado 
de las denuncias que se interpusieron 
en las colonias antes mencionadas.
Al preguntarle sobre la cantidad de 
denuncias que capta la policía municipal 
a diario, dijo el teniente coronel, Jorge 
Berecochea García, son de alrededor 
de las 8, las cuales son a través del 
C4, de los reportes que llegan al 066, 
y en cuanto a detenciones infraganti, 
dijo que son de 4 a 5 personas diarias.
Al preguntarle sobre si es grave la 

delincuencia en la ciudad, dijo que no, 
ya que el número de robos a casas que 
son de 8 diarias, en una población de 
más de 400 mil habitantes es mínima en 
comparación con otros estados, donde 
la delincuencia es muy alta, pero aquí 
las cifras son mínimas porque existe 
una coordinación entre la municipal 
con la estatal.
El jefe policiaco, dijo que para combatir 
a la delincuencia, se trabaja con dos 
programas, que son;  Vecino Vigilante,  
que es el que se tiene para evitar los 
robos a casas-habitación, así como el 
de evitar los robos de autopartes y el 
de Sendero Seguro, que es el que se 
tiene para evitar los robos a transeúntes, 
en lo que va de esta administración se 
tienen más de 230 colonias donde se 
ha aplicado estos programas.

* Desde la monja 
que habló de 
sueños que 
lleven a una 

transformación 
social, hasta la 
joven indígena 

que precisó que 
ya no quieren 

ser imagen 
de campañas 
electorales

Por Oscar Verdín 
Camacho 

Un momento emotivo se 
vivió el lunes 30 cuando seis 
personas que no son diputados 
tomaron el micrófono en el 
Congreso del Estado, al ser 
distinguidas con la Medalla 
Nayarit 2016. 
La madre Lourdes Ivone 
López Ordóñez, monja de 
las Hermanas Siervas de 
los Pobres, habló de cómo 
en la actualidad se vive en 
la cultura del bienestar, a los 
que nos les falta nada, o por 
el contrario de la corrupción 
y del hambre, la violencia, 
de familias rotas.
Dijo que las Hermanas Siervas 
de los Pobres sueñan con un 
proceso de transformación 
social, sueños con una brújula 
que lleven a caminos nuevos, 
“hacia los que no son de 
nadie, porque esos son los 
nuestros”…
La distinción de López 
Ordóñez, al igual que al 
abogado Juan Mártir Alegría, 
fue por el Mérito Ciudadano. 
Mártir habló de sus orígenes 
paterno en Compostela, 
y materno en Caleras de 
Cofrado. Y de ese siempre 
gusto, a través de una 
asociación de rescate, para 
ayudar a quienes han sufrido 
un accidente o cualquier otro 

contingente, para dar apoyo 
a las víctimas, participar en 
rescates y sin esperar nada 
a cambio. Y con frecuencia, 
por cierto, exponiendo su 
integridad.
De igual forma, el Congreso 
del Estado distinguió a 
Lourdes Pacheco Ladrón 
de Guevara y a Manuel Iván 
Girón Pérez con la medalla 
al Mérito Profesional. Ella 
lo tomó del brazo y juntos 
caminaron hasta el frente 
en la Cámara de Diputados.
Pacheco habló de la lucha 
de las mujeres, de los 
pueblos indios, de que 
se tiene que construir un 
México diferente, más 
democrático. “Queremos 
un mundo mejor”. Aplaudió 
que actualmente haya 14 
diputadas locales. 
La abuela de Lourdes 
fue analfabeta, su mamá 
maestra de escuela, y ella 
universitaria con visión 
científica.
Por su parte, Girón Pérez se 
describió como un científico 
y un académico. Precisó que 
es nayarita de nacimiento 
–originario de Puga- y del 
cada vez mayor número 
de investigadores que son 
reconocidos.  
Girón habló del antes y un 
después que se vive en la 

complicada de muchos 
reporteros. Se refirió a esas 
tantas crónicas, escritas 
principalmente a partir del 
año 2000.
La intervención de los seis 
galardonados fue cerrada 
con Marina Carrillo Díaz, 
indígena con una frescura 
en su narrar:
“Agradezco a mi pueblo por 
darme mi color de piel, mi 
lengua”.
La Medalla Nayarit, dijo, 
no la recibe en lo personal, 
sino “a nombre de todos los 
pueblos indígenas”. 
Y con un mensaje a los 
gob ie rnos  y  pa r t i dos 
políticos, precisó que ya 
no quieren “ser imagen de 
campañas electorales”, sino 
protagonistas “de nuestros 
propios destinos”.
En la zona de butacas de la 
Cámara de Diputados, se 
apartaron lugares para las 
familias de los premiados.

Universidad Autónoma de 
Nayarit (UAN). Incluso sugirió 
a los diputados que antes 
de que tomen decisiones 
consulten a los investigadores 
para que las iniciativas tengan 
mayor sustento.
A su vez, Bernardo Macías 
Mora y Marina Carrillo Díaz 
recibieron la medalla por el 

Mérito Cultural y Artístico 
“Emilia Ortiz”. 
Cronista, Macías Mora dijo 
ser poeta. En los últimos años 
ha divulgado más de tres mil 
fotografías con contenido 
histórico, suyas o de otras 
personas.
Habló de salvar las letras, al 
periodismo, de la situación 

Por  MARIO LUNA 
El Secretario de Seguridad Pública, 
Tránsito y Vialidad en Tepic, Jorge 
Berecochea García, reconoció que los 
índices delictivos, particularmente los de 
robo a casa-habitación, a transeúntes y a 
partes de vehículos se han incrementado 
de manera considerable, por lo que se 
tienen implementados operativos para 
disminuirlos y acabarlos.
Dijo que en aquellas zonas donde se han 
estado registrando robos a casas, de 

*Programa Vecino Vigilante y Sendero Seguro, se aplican para disminuir y erradicar 
los hechos delincuenciales, 8 robos a casas-habitación a diario se registran
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Padres apoyan a 
maestros por 200 días 
laborales: Polo García 

Condonan recargos 
en pago de licencias 
de funcionamiento: 

Juan Cienfuegos 
Por: MARIO LUNA

 El jefe de funcionamiento de 
negocios en el municipio de 
Tepic, Juan Manuel Cienfuegos 
García, invitó una vez más a los 
comerciantes de los diferentes 
giros de negocios a que se 
pongan al corriente pagando sus 
licencias de funcionamiento, ya 
que les dijo que se les estará 
condonando el cien por ciento 
de los recargos que se tengan 
y en aquellos que deban varios 
años, también se les podrá 
apoyar, haciendo convenios 
de pagos con ellos.
El funcionario municipal dijo 
que en aquellos casos donde 
el comerciante siga haciendo 
caso omiso a los llamados de 
regularizarse en sus pagos, 
se les estará enviando su 
requerimiento para que lo 
hagan en un plazo máximo de 
tres días, de lo contrario, se 
harán merecedores a multas.
El padrón de comerciantes que 
se tienen, es de alrededor de 
los 9 mil 600, y de estos un 
poco más de los 4 mil 800 ya 
han pagado dicha licencias de 
funcionamiento, lo que habla 
que se ha pagado más del 
50 por ciento de padrón total.
Dijo que se tiene la indicación 
del propio presidente municipal, 
Leopoldo Domínguez, de 
brindar todos los apoyos que 
se puedan otorgar a quienes 
muestren esa voluntad de 
pagar sus impuestos. 
Dijo que resta por para alrededor 
del 45 por ciento del padrón 
de comercios, lo que habla 

que ha habido una magnífica 
respuesta de parte de ellos 
por pagar en tiempo y forma.
Cada año, para estas fechas 
es lo mismo, que se les envía 
a los negocios que no han 
pagado sus requerimientos 
para que lo hagan y quien no 
lo haga sencillamente se le 
clausurará el negocio y para 
volverlo abrir, tendrá que 
pagar multa también, así que 
es tiempo que aprovechen, 
que se les estará apoyando 
con la condonación de los 
recargos y se tiene la facilidad 
de hacer algún convenio para 
que puedan pagar, porque 
existen comercios que deben 
desde el 2007, así lo dijo Juan 
Manuel Cienfuegos García, 
titular del departamento de 
funcionamiento de negocios.

Por: MARIO LUNA
 El presidente de la federación 
de padres de familia, Leopoldo 
García López, mencionó que 
los padres de familia, están 
apoyando la decisión que los 
propios maestros están tomando, 
en cuanto a trabajar 200 días 
al año y no 185 que se tenía el 
calendario escolar con ello, se 
muestra la voluntad de ellos, 
de mejorar la calidad de la 
educación.
Señaló que los padres de familia 
no tienen la necesidad de 
apoyarlos, ya que es decisión 
de ellos como maestros el haber 
decidido el escoger los 185 
días del calendario escolar o 
los 200 días y si ellos escogen 
los de 200, pues los padres 
los estaremos apoyando, ya 
que ellos consideran que ha 
sido la mejor decisión, ya que 
el tenerlos mayor tiempo en 
las aulas a los estudiantes no 
significa que sean mejores, lo 
que hay que destacar es que los 
maestros tendrán tiempo para 
su capacitación y actualización 
que es lo más importante para 
que la educación avance en 
calidad.
Dijo que es el propio gobierno 
quien tiene la obligación de 
ofrecerles la capacitación y 
actualización, la cual se reflejará 
en el mayor conocimiento para 
los estudiantes.
De manera clara y categórica 
dijo que en lo referente a que 
se trabajen 200 días 0 185 días 

en el ciclo escolar, ellos como 
padres estarán apoyando la 
decisión de los maestros, pero en 
lo que respecta a la ampliación 
del horario en preescolar que 
en vez de salir a las 12 saldrían 
a las 12 y media, o entrar a las 
8 y media en vez de las nueve, 
esa extensión no funcionó por 
lo menos en Nayarit, ya que 
la jefa del departamento de 
preescolar federal, Aida Catalina 
de inmediato dio la orden que no 
se podía entrar a las 8 y media 
de la mañana y salir al mismo 
horario de las 12  y es que 
ese horario no está permitido, 
y es que se debe de entender 
que ellos pueden tener otros 
responsabilidades que cumplir 
por la tarde.
Aquí los dirigentes sindicales 
tanto de la sección 20 como 
49 del SNTE, Antonio Carrillo 
como Ignacio Langarica, deben 
entrar con fuerza y defendiendo 
a sus agremiados y estar en 
la misma sintonía y evitar las 
imposiciones.
En otro orden de ideas, dijo 
que restan alrededor de unas 
7 semanas efectivas para salir 
de vacaciones de verano, y 
que los grandes vicios en 
educación se erradicaron en 
esta administración sobre todo 
lo referente a no permitir que se 
obligara a los padres de familia 
a pagar cuotas y que tampoco 
ningún directivo o mesa directiva 
retenga ningún documento por 
no haber cooperado, ya que los 

documentos van directos porque 
es el derecho del niño.
Del mismo modo, dijo que no 
es viable y que los padres de 
familia no se dejen sorprender 
con eso de que se les obligue 
a que a los niños se les haga 
evento de clausura como si 
fueran a graduarse de una carrera 
profesional, que hagan eventos 
culturas pero en sus escuelas 
evitando así el gasto oneroso 
que ocasiona andar rentando 
casinos, trajes y una serie de 
compras innecesarias, dijo 
Leopoldo García López mejor 
conocido en el bajo mundo como 
el “Zorrillo” de Zacualpan.

 *Prohibido que directivos de escuelas, o dirigente de las 
mesas de padres de familia retengan documentación de los 

niños por no haber pagado cuotas, quien lo haga denúncielos 

Compromiso de Peña Nieto

La salud debe llegar a todos los mexicanos: Octavio López
Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic.- “Los Nayaritas nos encontramos 
contentos con la visita que realizó  nuestro 
presidente Enrique Peña Nieto y con el 
importante anuncio que hizo, para que todos 
tengan la oportunidad de recibir atención 
médica y que la salud llegue a todos los 
nayaritas y a todos los mexicanos”. Así 
lo señaló el presidente municipal de El 
Nayar Octavio López de la Cruz.
Agregó que con el gran compromiso 
que tiene con todos los mexicanos, en 
el tema de salud, el presidente fue muy 
claro que la salud llegue a todos los 

rincones de Nayarit y de México, por 
muy alejados que estén y con especial 
atención a las zonas serranas que son 
las más vulnerables y que requieren de 
más y mejores apoyos para las familias 
que habitan en esas zonas.
El Alcalde de El Nayar, dijo, “pero durante 
su visita brindó su total respaldo a nuestro 
gobernador Roberto Sandoval Castañeda, 
quien sin duda ha respondido con cada 
uno de los rubros que exige la sociedad 
Nayarita ya que hoy más que nunca los 
programas sociales llegan sin distinción 
de partidos políticos o credos religiosos, 

porque con el anuncio que  dio el primer 
mandatario de la Nación en el Auditorio 
de la Gente, se garantizan los programas 
sociales como son: Seguro Popular y 
65 y Más, con el objetivo que dichos 
programas beneficie a las personas que 
menos tienen, porque hoy contamos con 
un gobierno tanto Federal como Estatal 
donde el combate a la pobreza va en 
serio y es universal”.
Octavio López destacó, “hoy más que 
nunca nuestros hermanos indígenas 
cuentan con todo el respaldo de nuestro 
presidente Enrique Peña Nieto, porque 

mi municipio ha sido beneficiados con 
diferentes programas federales que han 
cambiado el estilo de vida de mis hermanos 
de raza, pero lo más importante que este 
gobierno les está haciendo justicia y con 
ello se está combatiendo la pobreza en 
nuestro estado y mi municipio”.
Recordó que, “gracias a nuestro gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda en su pasada 
visita realizada a nuestro  municipio, fuimos 
testigos de la entrega de una clínica en 
el poblado del Saucito, donde beneficiara 
a todas las poblaciones cercanas ya que 
para los mandatarios Estatal y Federal 
la salud es y seguirá siendo una de sus 
prioridades, se buscará alcanzar las 
metas de dar cobertura en todo el país, 
para que todos los mexicanos tengamos 
dichos beneficios”. Finalizó. 
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el problema de desabasto 
de agua, dijo que si, por 
lo que están por meter en 
funcionamiento a un nuevo 
pozo profundo, al que solo 
falta habilitarlo y el cual se 
ubica en le acuaférico sur, 
así como también se están 
por iniciar tres pozos más, 
por lo que en breve iniciarán 
la perforación de estos, los 
cuales estarán ubicando en la 
colonia Cristorey, en la colonia 
El Naranjal y en el acuaférico 
norte, lo cual vendrá a mejorar 
el surtimiento del vital líquido 
en las viviendas, en los cuales 
pudiera ascender la inversión 
a los cercanos 15 millones 
de pesos.
Detalló que el costo individual 
de cada uno de los pozos 
de abastecimiento, tendrá 

variación en su inversión 
ya que en algunos solo irán 
equipados, y ascenderán 
a los más de 3 millones de 
pesos, mientras que otro 
incluye también las líneas de 
conducción y tendrá un costo 
de los 4 millones de pesos, 
por lo que solo resta que se 
dé el proceso de licitación 
para iniciar la construcción 
de estas obras.
En la colonia 26 de Septiembre, 
desde décadas anteriores 
tenían, el problema de 
desabasto de agua, y ahora 
hasta nos agradecen, ya que 
les corregimos  ese problema.
Aunque di jo Her iber to 
Castañeda Ulloa, que debido 
a la gran cantidad de fugas 
que existen, esta agua se está 
yendo al subsuelo, lo que está 

provocando que se socave 
el terreno, especificando que 
las fugas más peligrosas no 
son las que se ven arriba de 
la banqueta, sino aquellas 
que no se ven, como fue en 
la calle Jacarandas , donde 
se tuvo que agujerear toda 
esa calle, para saber dónde 
estaba la fuga, por ello el 
exhorto a la ciudadanía es 
que tengan conciencia en la 
utilización del agua y no la 
anden tirando.
Heriberto Castañeda Ulloa, 
añadió que la concientización 
del uso responsable del agua, 
también es un problema que 
deben corregir de inmediato 
los trabajadores  del SIAPA, 
por lo que la orden ya está 
dada, que arreglen todas las 
fugas que existan.

Por: MARIO LUNA
 El director general del 
Sistema de Agua Potable 
y Alcantarillado en Tepic, 
Heriberto Castañeda Ulloa, 
manifestó que el desabasto 
de agua existente en el 

Política

Se tiene que respetar la decisión del 
Consejo General Universitario en la 

elección: Hernández Escobedo

IDENTIFICAN A AGRESORES DE 
MAESTROS EN CHIAPAS 

A QUIENES, ENTRE OTRAS 
VEJACIONES, LOS RAPARON

- - - - - - -
Pa' quitarles lo abusivos
y no se sientan tan machos
hay que proceder, en vivo, 
a caparlos ipso facto.

E P I G R A M A
Por: Igibato

SIAPA construirá 4 
nuevos pozos de agua: 
Heriberto Castañeda 

aseveró el líder  del Sindicato 
de Empleados y Trabajadores 

de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (SETUAN), Luis 
Manuel Hernández Escobedo.
Agregó: “aquí lo interesante es 
el despertar de conciencias, 
que luego genera algunas 
acciones de reclamo, pero 
al último estas se subsanan 
reorientando el camino de la 
Universidad y es lo que va a 
ocurrir, tenemos la obligación 
de reorientar la UAN, de traer 
representaciones puras, de 
actualizar la norma jurídica 
y obviamente de orientar el 
modelo académico, ese es el 
llamado esta es la Universidad 
Autónoma  de Nayarit. Yo 
creo que cuando se hacen 
elecciones en cualquier parte, 
pues hay exabruptos hay 
diferencias, pero no deja de 
ser eso, para que así como 
lo dije en mi intervención 
durante la sesión del CGU, 
quienes hacen la apología  de 
la paz de los sepulcros o de la 

violencia encordada, no es más 
que plumas pagadas, desde 
luego que hay diferencias, la 
opinión está dividida, pero al 
último, apenas en septiembre, 
cuando se elijan los nuevos 
consejeros alumnos, entonces 
ya se decidirá de una manera 
totalmente democrática quienes 
serán los representantes”.
H e r n á n d e z  E s c o b e d o , 
expl icó, “porque existen 
actas circunstanciadas con 
la votación de los alumnos que 
no se respetan, porque cada 
quien vota por quien quiere si 
es que no hay acuerdo y eso 
definitivamente se debe de 
regular, a través de la norma 
para que exista la voluntad 
expresa de sus representados 
pero bajo un procedimiento que 
esté en la ley, porque así es la 
interpretación lo que no está 
prohibido está permitido, pero 
al último lo permitido le gana 
a lo  prohibido y esos vacíos y 

esas lagunas tendrán que irse 
corrigiendo, estas cosas van 
a cambiar diametralmente, no 
tengo duda, y que bueno que 
es en favor de la Universidad, 
porque mucho parásito y 
zángano se tendrá que ir”.                                                                               

municipio, se deben en gran 
parte a las fugas existentes 
por las mangueras que no 
sirven, pero además por los 
pozos de abastecimiento que 
ya no tienen el rendimiento 
necesario, derivado de que 
ya dieron su tiempo de vida 
y se hace necesario construir 
otros.
Las fugas son muy insistentes 
por todos los lados de la 
ciudad, por lo que no se puede 
señalar a una zona como de 
incidencia y es que el material 
que se tiene en las líneas 
son muy obsoletos y deben 
ser cambiados, porque ese 
material no retiene la presión 
para que el agua llegue a los 
tinacos de las casas.
Al preguntarle sobre si en 
este trienio se resolverá 

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “Los que se sientan 
ganadores totales no tienen 
nada que hacer en la UAN, 
los 52 consejeros alumnos, 
mañana ya no son, entonces 
tendrá que haber consejeros 
nuevos, la elección del Consejo 
General Universitario se tiene 
que respetar y quienes nos 
preciamos de ser universitarios, 
debemos de respetarlo”. Así lo  
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24 mil Nayaritas han 
accesado a la Justicia 

Restaurativa: Edgar Veytia

Redacción/GenteyPoder
Tepic, Nayarit.- El Fiscal 
General Edgar Veytia, dio a 
conocer que derivado de la 
implementación del Nuevo 
Sistema de Justicia Penal 
Acusatorio (NSJPA); la FGE 
estableció la Unidad de 

Soluciones Alternas Penales 
(USAP), misma que ya ha 
atendido a poco más de 24 
mil nayaritas.
Edgar Veytia, explicó que 
la USAP viene trabajando 
desde el pasado mes de 
Agosto del 2014; con el 

propósito de encontrar 
acuerdos compensatorios 
entre las víctimas, ofendidos 
o comunidades afectadas, 
además de auxiliar a las 
personas involucradas en 
la comisión de un hecho 
con apariencia de delito, 
específ icamente en los 
considerados como no 
graves, imprudenciales o 
patrimoniales.
“Hemos atendido a más de 
24 mil personas, debido 
a que estos mecanismos 
alternativos de solución 
de controversia, son las 
diferentes posibilidades de 
resolver un conflicto, de una 
forma ágil, eficiente y eficaz 
con plenos efectos legales”; 
detalló el Fiscal General 

* USAP inició funciones el pasado mes de Agosto de 2014, con el propósito 
de encontrar acuerdos compensatorios entre las víctimas, ofendidos o 

comunidades afectadas.

* “Hemos atendido a ya más de 24 mil personas, debido a que estos 
mecanismos alternativos de solución de controversias, son las diferentes 

posibilidades de resolver un conflicto de una forma ágil, eficiente y eficaz con 
plenos efectos legales”; detalló Edgar Veytia.

Edgar Veytia.
Actualmente, en el USAP 
se trabaja bajo diferentes 
mecanismos alternativos, 
que son aquellas posibles 
soluciones, diversas al 
procedimiento, para dirimir 
los conflictos, sin que se 
ventile el juicio y se resuelva 
por medio de sentencia.
Lo que viene a reducir de 
manera significativa –señaló 
Edgar Veytia- el tiempo 
para resolver, desgaste 
psicológico, económico y 
moral, tanto de la víctima u 
ofendido como del imputado, 
y a través de la mediación, 
la conciliación, el arbitraje 
o cualquier otro establecido 
por la ley; se evita que llegue 
a Juicio.
En ese sentido, Josefina Torres 
Gutiérrez, Coordinadora de 
la Unidad de Soluciones 

Alternas Penales, señaló 
que para poder lograr éstos 
resultados la USAP trabaja 
apegada a los principios de 
la Justicia Alternativa como 
lo son: 
“Confidencialidad, Equidad, 
Flexibilidad, Honestidad, 
Imparcialidad, Legalidad, 
Neutral idad,  Segur idad 
Jurídica y Voluntariedad”.
Finalmente es necesario 
destacar que la USAP tiene 
su sustento legal, en la 
Regulación Normativa en la 
Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, 
en el Artículo 17; 9 de la Ley 
Nacional de Mecanismos 
Alternos; 7, 29, 31 de la 
Ley de Justicia Alternativa 
para el Estado de Nayarit; 
4 cuarto párrafo del Código 
de Procedimientos Penales 
en el Estado de Nayarit. 

En una Cundina Amarilla
El Cabildo amarillo trabaja coordinadamente  con 
la ciudadanía en obras prioritarias: Lucio Carrillo

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-“Siguiendo con la 
dinámica que ha tenido “El 
Cabildo Amarillo”, integrado 
por las y los Regidores del 
Partido de la Revolución 
Democrática, que ahorita 
coordina la Síndico Flor 
Ocegueda a  los  que 
integramos esta fracción 
por un lapso de 5 meses, 
hemos implementado un 
Plan de Trabajo como lo es 
el de la “Cundina Amarilla”, 
la cual consiste en que de 
nuestro salario aportamos 
todos un recurso monetario, 
por lo que generamos una 
bolsita y con ese dinero 
hacemos alguna obra o 
una acción coordinadamente 

con los habitantes dentro 
de las Demarcaciones que 
representamos los regidores 
perredistas”.
Así lo manifestó en entrevista 
el Regidor del Sol Azteca, 
por la Demarcación 7, Lucio 
Carrillo Bañuelos, indicando 
además, que dichas obras son 
realizadas como una prioridad 
o por las necesidades de la 
población, donde los regidores 
del Cabildo Amarillo brindamos 
respuesta inmediata a sus 
demandas, es por ello que la 
ciudadanía junto con nosotros 
tratamos no solo para que 
se conjunten los recursos 
financieros, sino para también 
estimular la participación 
de los ciudadanos en sus 
necesidades más primordiales.

“Lo antes comentado es 
el programa principal, otro 
programa que estamos 
implementando es hacia el 
interior del Ayuntamiento y 
de la administración pública, 
sabemos que dentro de las 
facultades del Cabildo de 
Tepic, es la de fiscalizar los 
recursos humanos, materiales 
y financieros, además de 
atender los asuntos de casa, 
por lo que estamos yendo 
con nuestros funcionarios 
del XL Ayuntamiento de 
Tepic, principalmente con los 
Directores Generales y todo 
lo que son sus dependencias, 
primeramente para tener un 
contacto amable, amigable 
con cada uno de ellos, y por 
supuesto tajantes en que la 

función pública se tiene que 
llevar a cabo conforme a la 
Ley que nos rige”.
Y agregó, “algo que queremos 
resaltar bastante y que lo 
hemos implementado en el 
Cabildo Amarillo es, que todos 
los funcionarios debemos 
hacer bien nuestro trabajo, 
y que tengamos o brindemos 
un buen trato no solamente a 
los ciudadanos (que estamos 
obligados a hacerlo), sino con 
el propio personal, hagamos 
un equipo, somos un equipo, 
realizamos distintas funciones, 
todos somos iguales como 
personas aunque tengamos 
distintas funciones, es por 
ello que debemos dar un 
buen trato humano a nuestros 
compañeros trabajadores y por 

supuesto a los ciudadanos”.
Por último señaló, Lucio Carrillo 
Bañuelos, que la “Cundina 
Amarilla” emprendida por 
los integrantes del “Cabildo 
Amarillo” y apoyada por los 
ciudadanos que conforman 
las Demarcaciones presididas 
por los regidores perredistas, 
seguirá hacía adelante 
mejorando con ello la calidad 
de vida de los habitantes 
que vivimos en la capital del 
estado.
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A lo largo de los cuatro años de 
administración del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
el Instituto Nayarita para 
la Infraestructura Física 
Educativa ha construido 
setenta domos escolares, 
en igual número de escuelas 
del nivel básico de todo el 
estado, informó el director 
de la dependencia, Antonio 
González Huízar.
“Una de las principales 
indicaciones del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
es precisamente esa: que se 
les dote de infraestructura 
educativa a los planteles 

que así lo requieran y que 
se cumpla con todos los 

estándares de calidad y de 
seguridad para todos los 

olítica

Cumple Roberto con 
más domos escolares

Nayarit, segundo en el país en sumarse al proyecto “Escuela en tus Manos”

educandos”, señaló.
Con estas acciones de 
gobierno, precisó, se han 
beneficiado alrededor de 26 
mil alumnos de diferentes 
escue las  p r imar ias  y 
secundarias de los veinte 
municipios de la entidad, 
obras que registraron una 
inversión superior a los 
setenta millones de pesos.
La construcción de los domos 
escolares, recordó González 
Huízar, fue una sentida 
demanda de campaña de 
parte de los niños, padres 
de familia y de los maestros 

hacía Roberto Sandoval, con 
la finalidad de mejorar las 
condiciones de permanencia 
de los alumnos en sus 
respectivas escuelas.
Ahora, dijo, estas modernas 
estructuras “le dan vida, 
sobre todo en el aspecto 
deportivo, en el aspecto de 
la salud de los niños y en 
el aspecto cultural, porque 
tienen un espacio en donde 
antes les daba el sol”.
Los setenta domos escolares, 
afirmó el director del INIFE, 
cumplen con todas las medidas 
de seguridad y de calidad, en 
beneficio de miles de niños 
del nivel básico del estado.
Al hacer  un comparativo 
con la administración estatal 
anterior, González Huízar 
aseguró que solamente se 
construyeron cinco domos 
escolares, mientras que 
en el gobierno de Roberto 
Sandoval Castañeda suman 
un total de setenta, es decir, 
un incremento de más de un 
mil por ciento.

“Somos la primer empresa 
en Nayarit que participa en 
un proyecto latinoamericano 
comprometido con la educación 
en México”, manifestó María 
Ventura Espinosa Tovar, directora 
del grupo “La Perla Escolar” en 
la inauguración de la Primera 
“Expo Tecnología Innovación 
Papelería y Oficina”.
Después de Tamaulipas, es 
Nayarit el segundo Estado del 
país donde se presenta este 
proyecto que involucra a Dell 
Latino América, RobotiX, Educa 
Mates y la comunidad UNETE 
con el programa “Escuela en tus 
manos”, premio a la innovación 
y efectividad.
“Por primera vez en Nayarit 
se realiza esta expo donde 
se conjuntan los líderes de la 
tecnología”, agregó Espinosa 
Tovar, “un esfuerzo que se 
promueve desde la iniciativa 
privada a las autoridades 
educativas para dar a conocer 

las nuevas tendencias en materia 
de educación focalizada al 
rendimiento escolar”.
“En Nayarit habemos empresas 
con capacidad para acercar 
estas herramientas en beneficio 
total para maestros y alumnos, 
inclusive padres de familia y 
personal administrativo de las 
instituciones académicas. La 
invitación es a no tenerle miedo 
a la tecnología y a darles buen 
uso”.
En su oportunidad, Mónica 
Rosales Cortes, asesora de 
contenidos del proyecto “Escuela 
en tus Manos” dijo, “a través de 
La Perla Escolar, Nayarit es el 
prototipo para todo el país; hemos 
confirmado que los profesores 
de aquí son muy entregados, son 
gente de mucho compromiso y 
pronta respuesta”.
“Esta alianza cuenta con la buena 
voluntad de las autoridades 
locales y con la confianza de la 
empresaria quien da la cara por el 

proyecto en Nayarit. Una empresa 
cien por ciento nayarita que 
tiene representación, respaldo 
y credibilidad; que tiene sus 
oficinas en Tepic y que se le 
puede localizar”.
Por su parte Alessio Hagen, 
Director de Innovación y 
Educación en Dell Latino 
América habló acerca de la 
nueva pedagogía que promueve 
se practique lo que se aprende. 
“Hoy la educación es diferente, 
es lúdica, interactiva y divertida; 
y la tecnología es un excelente 
recurso aliado de la educación”.
Luego Roberto Saint Martin, 
Director General de RobotiX, 
señaló que la enseñanza 
de robótica y tecnologías 
exponenciales puede comenzar 
desde la primaria, “ahora la 
ciencia y las matemáticas son 
atractivas y con diez años 
de experiencia este 2016 
implementamos lo mejor 
para Nayarit de acuerdo a las 

competencias del siglo 21”.
También participó Alma Martínez 
quien explicó que es Educa 
Mates. Una fundación que genera 
valor en la educación con una 
plataforma certificada y premio 
internacional en protección y 
seguridad de datos para mejorar 
la productividad de los centros 
escolares mediante donativos. 
Tiene presencia en más de 300 

escuelas.
En tanto que Laura Machuca de 
Eduspark, premio internacional 
TECNOS a la innovación y 
efectividad concluyó, “esto es 
trabajo de equipo, esta vez 
con La Perla Escolar y con un 
logro tangible que representa 
un progreso real para mejorar la 
calidad de vida de la población 
en materia de educación”.
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Edificios en Nayarit libres de humo de tabaco: IMSS

Celebran Día de la 
Marina Nacional

*El Centro Estatal Contra las Adicciones (CECA) entregó 21 
reconocimientos a instalaciones “Médicas Libres de Humo de Tabaco”

*“No importa el tipo o marca, el tabaco daña”

En el marco del Día Mundial 
sin Tabaco, el Centro Estatal 
Contra la Adicciones (CECA) 
otorgó reconocimientos a 
21 unidades médicas de la 
delegación estatal del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit, como 
edificios “Libres de Humo de 
Tabaco”, que sumadas a las 
reconocidas el año pasado, 
representan el 100 por ciento 
de sus instalaciones médicas 
con esta distinción.
La titular de la delegación 
estatal del IMSS, Dora Cecilia 
Espinosa González  hizo un 
llamado a la población para 
crear conciencia de que el 
tabaquismo en el mundo 
es uno de los principales 
problemas de salud pública, 
y por ello se deben extremar 
las acciones preventivas para 
evitar padecimientos graves 
derivados de esta adicción.
Recordó que el IMSS oficializó 

esta tarea desde el año 2016, 
“ha sido un labor titánica 
porque implica cambiar 
hábitos y costumbres de las 
personas de nuestro estado. 
Por ello, necesitamos asumir 
la responsabilidad de nuestra 
salud y considero que en 
Nayarit hemos dado pasos 
importantes para convencer 
y crear espacios y ambientes 
saludables”.
Tras reconocer el esfuerzo 
realizados por todos, la 
delegada estatal exhortó a 
los presentes a fortalecer las 
acciones para preservar esa 
calidad de “Espacio Libre de 
Humo de Tabaco” y que cada 
vez nos sumemos más a las 
actividades de prevención.
En su mensaje la directora 
general del Centro Estatal 
Contra las Adicciones (CECA), 
Eunice Gallegos de Dios, se 
mostró orgullosa porque la 
delegación del IMSS Nayarit, 

es de las pocas en el país que 
cuenta con todas sus unidades 
médicas reconocidas como 
“Libres de Humo de Tabaco”.
La directora estatal felicitó a 
los directores y les advirtió 
que “el reconocimiento es 
un compromiso muy grande 
que tienen que mantenerlo, 
porque el objetivo es que todos 
contribuyan en promover la 
cultura de la prevención de 
la salud, que al final será el 
único aporte que hagamos 
a la sociedad”.
En su oportunidad, el 
secretario general de la 
sección 24 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
del Seguro Social (SNTSS), 
Raúl Gutiérrez Verduzco 
destacó que con mucho 
gusto  reconocen esta 
condecoración, toda vez que 
representa un logro derivado 
de un esfuerzo bilateral, de 
trabajo conjunto entre los 

trabajadores y su cuerpo 
directivo.
Después de felicitar a los 
directores de cada una 
de las unidades médicas 
certificadas, el dirigente 
sindical señaló que “la 
finalidad de las acciones 
reconocidas este día están 
enfocadas a preservar la 
salud de la población, la 
salud de las instalaciones 
médicas y administrativa que 
finalmente son como nuestra 
segunda casa”.
Por la mañana y con el mismo 
motivo de conmemorar el “Día 
Mundial sin Tabaco”, el Centro 
de Seguridad Social del IMSS 
organizo varias actividades 
como la Marcha Saludable 

en la que part ic iparon 
pacientes, con obesidad, 
sobrepeso, así como jubilados 
y pensionados, para recordar 
a la población en general de 
los factores de riesgo y las 
medidas preventivas contra 
el tabaquismo.
También acompañaron a la 
delegada estatal del IMSS en 
este evento, el representante 
del secretario de Salud en 
Nayarit, Juan Fernando López 
Flores, el jefe de Prestaciones 
Médicas del Instituto Misael 
Ley Mejía, la coordinadora 
de Salud en el Trabajo del 
Seguro Social, Lorena Alonso 
Sánchez y el director de la 
UMF 24 Daymond García 
Aguilar.

En el marco de la celebración 
del  Día de la Mar ina 
Nacional, el Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda 
rat i f icó e l  compromiso 
de su administración de 
seguir trabajando en total 
coordinación con las fuerzas 
federales y castrenses, en 

la tarea de combatir a la 
inseguridad y continuar con 
la paz social que desde 
hace cuatro años se vive 
en Nayarit.
Al asistir como invitado 
especial a la toma de posesión 
del nuevo Comandante de la 
Quinta Región Militar, General 

de División Eduardo Emilio 
Zárate Landero —ceremonia 
que estuvo presidida por el 
Secretario de la Defensa 
Nacional, General Salvador 
Cienfuegos Zepeda—, el 
mandatario estatal manifestó 
también su gratitud a las 
fuerzas armadas del país 

por resguardar la integridad 
de los nayaritas.
Durante el acto, realizado 

en Zapopan, Jalisco, los 
asistentes reconocieron la 
función primordial del Ejército 
Mexicano, la Marina Nacional 
y la Fuerza Aérea Mexicana, 
que han logrado un país con 
paz social, al defender la 
integridad, independencia 
y soberanía de México.
La Quinta Región Militar 
tiene su sede en Zapopan, 
y considera las acciones 
m i l i t a r e s  p a r a  c i n c o 
estados: Nayarit, Zacatecas, 
Aguascalientes, Colima y 
Jalisco. El General Eduardo 
Emilio Zárate Landero fue 
titular en tres zonas militares, 
dirigió la Tercera Región 
Militar.
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Voluntariado de la Cámara de Diputados 

CONTINÚA CON  
ACTIVIDADES EN BIEN DE 
LOS MÁS NECESITADOS

Coadyuva para dar certeza jurídica a 
pobladores de la comunidad del Macho

La Trigésima Primera Legislatura 

•Las esposas de los representantes populares nayaritas visitan los 
asilos “Juan de Zelayeta”, “Hermoso Atardecer” y la Casa Hogar 

“Frank González”.

Los apoyos entregados 
consistieron en despensa, 
artículos de aseo personal, 
artículos de limpieza, pañales 
y ropa para las abuelitas y 
abuelitos, quienes agradecieron 
este detalle de las esposas de 
los diputados locales.
Asimismo se llevó a cabo 
una convivencia y entrega de 
juguetes por motivo del Día 
del Niño a las niñas y niños 
de la Casa Hogar “Frank 
González”. 
Durante estos encuentros 
las esposas de los diputados 
expresaron su interés de 
continuar apoyando en las 

necesidades más urgentes 
tanto en los asilos, así como 
a la Casa Hogar.
Cabe mencionar que gracias 
a las actividades que realizan 
las integrantes del Voluntariado 
del Poder Legislativo de 
Nayarit y las aportaciones 
que hacen las diputadas y 
diputados es posible realizar 
estas actividades altruistas 
en bien de los que más lo 
necesitan.
Los legisladores que hicieron 
posible esta actividad son el 
Presidente de la Comisión de 
Gobierno, Jorge Humberto 
Segura López, Martín González 

Cosío, Any Marilú Porras 
Bailón, Álvaro Peña Ávalos, 
Francisco Javier  Monroy Ibarra, 
Arturo Elenes Hernández, Olga 
Lidia Serrano, Carlos Carrillo 
Santana, Elsa Nayeli Pardo 
Rivera, Eddy Omar Trujillo, Luis 
Manuel Hernández Escobedo, 
Ángel Martínez Iñurriaga, 
Ivideliza Reyes Hernández, 
Ramón Cambero Pérez, 
Felicitas Parra Becerra, Hiram 
Mercado Zamora, Benigno 
Ramírez Espinosa, Fidela 
Pereyra Zamora, Francisco 
Javier Jacobo Cambero, Jaime 
Cervantes Rivera y  Candy 
Yescas Blancas. 

Tepic.- Con el interés de 
continuar apoyando a las 
personas de escasos recursos, 
las damas que conforman 
el Voluntariado del Poder 
Legislativo de Nayarit, el 
cual preside la señora María 
del Rosario Martínez de 
Segura, visitaron los asilos 

“Juan de Zelayeta”, “Hermoso 
Atardecer” y la Casa Hogar 
“Frank González”, a fin de 
hacer entrega de apoyos en 
especie recabados con la 
participación de diputadas y 
diputados, así como de las 
diversas actividades que se 
llevan a cabo. 

Tepic.- Con el interés de contribuir a 
resolver  una demanda añeja de los 
pobladores de la comunidad de El 
Macho, en el municipio de Tecuala, 
en Sesión Pública Ordinaria las 
diputadas y diputados integrantes 
de la Trigésima Primera Legislatura 
aprobaron por unanimidad  el decreto 
que tiene por objeto  autorizar al 
Gobernador del Estado para que se 
desincorpore y done a favor de sus 
legítimos posesionarios el inmueble 
denominado “Centro Experimental El 
Macho”, ubicado en el municipio de 
Tecuala, Nayarit.
Con la aprobación de esta iniciativa 
presentada por el Titular del Poder 
Ejecutivo de Nayarit, se otorga 
legalidad de la propiedad que acredita 
a cada uno de los 300 campesinos 
del poblado de El Macho, lo que 
dará como resultado el aumento de 
la explotación ganadera, agraria y 
de servicios en la región a través 
del “Centro Experimental El Macho”.

Con la aprobación para la donación 
de dicho terreno se excluyen las 
vialidades, los espacios dedicados 
a los servicios educativos, de salud, 
templos abiertos al público, cauces de 
agua, campos deportivos, explanada 
central y la construcción dedicada a 
reuniones comunitarias, adecuaciones 
que los legisladores locales hicieron 
a este decreto. 
Con esta resolución legislativa queda 
debidamente acreditada la posibilidad 
legal y material de llevar a cabo la 
donación de 2 mil 519 hectáreas, 
81 áreas  y 68 centiáreas, mismas 
que de conformidad a los planos 
elaborados por Gobierno del Estado de 
Nayarit y al padrón de posesionarios 
identificados en los trabajos técnicos 
llevados a cabo con la autorización 
del Gobierno Federal mediante la 
donación hecha al gobierno local, 
será posible regularizar la tenencia 
de la tierra en favor de los pobladores 
de El Macho, Municipio de Tecuala, 

Nayarit.
Cabe hacer mención que hace 
aproximadamente 33 años se inició 
la posesión de 418 fracciones del 
inmueble denominado "Centro 
Experimental Pecuario El Macho", 
destinado para asentamiento humano 
desarrollando cultivos de frijol, sorgo, 
maíz, actividades pecuarias con 

la introducción de ganado vacuno, 
caprino, equino y aves de corral.
De esta manera la Cámara de 
Diputados de Nayarit en su Trigésima 
Primera Legislatura, contribuye a 
impulsar el desarrollo económico de 
la comunidad de El Macho, mediante 
el otorgamiento de la autorización 
para regularizar la tenencia de la 
tierra en esa zona.

•El Gobernador del Estado 
presentó iniciativa para que 
se done el inmueble donde 

se encuentra el “Centro 
Experimental El Macho”, 

en Tecuala, misma que fue 
aprobada por unanimidad
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Época de movimientos en la máxima casa de 
estudios

El Extraño Viejo de la Cafetería de la Plaza 
Bicentenario de Tepic

P o r  s i  n o 
estuvo al tanto 
en los últimos 
días estimado 
lector, el pasado 
martes se cerró 
un interesante 
c a p í t u l o  e n 
l a  h i s t o r i a 
democrática de 
la Universidad 
Autónoma de 
Nayarit, después 
de un breve pero 
intenso periodo 
de campañas 
al interior de todas las unidades 
académicas de la universidad, el 
nuevo Rector Jorge Ignacio Peña 
González salió avante en la contienda 
y será a partir del próximo 9 de junio, 
quien estará dirigiendo el rumbo que 
tome en el futuro la máxima casa de 
estudios del estado.
El triunfo del rector Nacho Peña, 
como se le conoce al interior de la 
universidad, fue firmado por el fuerte 
apoyo de dos de los tres sectores que 
conforman la comunidad universitaria,  
tanto el sector docente encabezado 
por el Secretario General del SPAUAN, 
como el líder estudiantil, Ángel Aldrete 
Lamas, se subieron a la candidatura 
del Mtro. Nacho Peña y no miraron 
atrás en la suma de voluntades en 
torno al proyecto que presentó el 
distinguido académico, proyecto que 
cabe añadir se basa en un audaz y 
detallado plan de trabajo que plantea 
muchos cambios a la forma en que 
se desempeña la universidad, tanto 
en la preparación docente, como en 
el apartado financiero, uno de los 
problemas más sensibles a los que 
se enfrenta la universidad.
El relevo se prevé será muy positivo, 
con el profundo conocimiento que 
tiene el Mtro. Jorge Ignacio Peña, 
de la universidad, de su operación 
y principalmente de las distintas 
problemáticas que le aquejan, es el 
más indicado para dar continuidad 
a todas las acciones positivas que 
tomó en su momento el todavía 
rector Juan López Salazar y reforzar 
aquellas otras en las que aún existe 
campo de crecimiento, sin duda las 
propuestas innovadoras el Mtro. 
Nacho Peña serán de gran ayuda 
para toda la comunidad académica.
El fin de la contienda por la rectoría 
de la Universidad Autónoma de 

Nayarit puede catalogarse como 
el primero de varios capítulos de 
cambio al interior de la universidad, 
en próximas fechas el Sindicato de 
Personal Académico de la UAN, 
estará entrando en un periodo de 
elecciones, donde el actual Secretario 
General, Carlos Muñoz, buscará 
reelegirse por un segundo periodo 
y otros tantos buscarán tomar esta 
posición ejecutiva dentro del sindicato, 
aunque  tratándose de este caso 
en específico, la continuidad quizá 
será la mejor elección, el papel 
que ha desempeñado hasta hoy 
el C.P. Carlos Muñoz Barragán, 
ha sido sobresaliente, además de 
lograr interesantes avances en la 
defensa del Contrato Colectivo de 
Trabajo, la filosofía y dinámica que 
ha impreso al sindicato han llevado 
grandes beneficios a los docentes de 
la universidad, desde las ferias de 
salud y del empleo, el fortalecimiento 
y expansión de la infraestructura y 
actividades de la casa del jubilado, 
el SPAUAN ha tenido un franco 
periodo de expansión y bonanza.
Finalmente el principal periodo de 
cambio que vivirá la UAN será una 
vez que tome protesta el Mtro. Nacho 
Peña como rector y ponga en marcha 
su plan de trabajo, de acuerdo a lo 
presentado durante la campaña, 
varias áreas deberán de pasar por 
intensas actualizaciones para poder 
ajustarse a los retos que presenta el 
mundo laboral y académico moderno, 
las universidades de vanguardia 
ya están preparando modelos de 
educación por competencias, situación 
que seguramente debe estar en la 
mira del Mtro. Nacho Peña, pero 
veremos, por lo pronto el primer 
paso en la renovación de la rectoría 
seguramente probará ser un éxito 
rotundo.

-Todo el Universo es mente, espíritu, 
y la energía y la materia están 
subordinados al imperio de aquello. 
Esto, supongo lo tienen siempre 
presente ustedes, que buscan pulir 
su bruta piedra con medida y número, 
al emprender su búsqueda, sus 
investigaciones, del orden que sea-, 
nos dijo aquel anciano con cara de 
niño esta nubosa y lloviznosa tarde 
en aquella cafetería de la plaza 
Bicentenario de la ciudad.
-Existe -continuó nuestro singular 
personaje- una Unidad Eterna y 
Suprema en todo el Cosmos, en 
todas las dimensiones existentes, 
ya visibles ya invisibles, porque 
existe un plano de lo invisible, son 
puerteas Esto de hecho ya ha sido 
digerido por algunos locos. Ahora 
bien; observarán que palpamos y 
contemplamos a cada instante una 
dualidad en todo lo que nos rodea. 
Pero esa dualidad conlleva, como 
síntesis y causa, una unidad. Estoy 
hablando del principio de polaridad, 
de dos naturalezas semejantes, pero 
distintas a la vez. Tomemos como 
ejemplo básico, a nuestra especie: 
no hay más que hombre y hembra 
(lo demás es antinatural).
Así también un arriba y un abajo; la 
materia y la energía, lo fijo y lo volátil
-¿Algo que implique aquello de: ha 
llegado a ser como uno de nosotros?-, 
inquirió un doctor, al mismo tiempo 
que se abrigaba.
-El espíritu universal lo es todo; es 
un fuego divino que yace dormido 
en nosotros, en nuestra materia 
corporal, en todo ser viviente. La 
verdadera tarea, la verdadera misión, 
la Real Obra, en nosotros, aquí en 
este plano, es poner en acción esa 
luz ígnea, y aquí se requiere sutil 
ingenio-, dejo la palabra para dar un 
largo sorbo a su jugo de zanahoria 

y apio.
-¿Una Real Obra?-, inquirió el 
ingeniero.
-Sí, hablo de un arte y una ciencia que 
nos despierte un estado superior de 
conciencia, donde la mente contemple 
realidades antes desconocidas. 
Recordemos que la cultura es un 
saber encontrar lo que no se sabe-. 
Nos miró, y sonrió.
-Oiga –le dije-, ¿usted no fuma 
Tonaya u otras extrañas hierbas? 
Porque suena marciano.
-¡Ja!-. Ahora rió a carcajada batiente, 
como buen estoico-. Amigo mío, 
hay un nivel de realidad que es 
muy distinto al cotidiano en que nos 
movemos a cada instante. Algún día 
comprenderás Te haré una simple 
pregunta: ¿la casualidad existe? 
Contéstame después. Doctor, ¡qué 
significa para usted el caduceo, 
aparte de ser el clásico símbolo de 
la medicina? Es, ante todo un signo 
hermético. Dá la idea de equilibrio 
y armonía entre dos elementos 
opuestos. La esfera alada como 
corona La esfera dá otra idea, la 
del círculo, la del cero matemático, 
cifra que, reducida al máximo, nos 
dá el punto. El cero puede ser un 
todo o una nada, depende de la 
colocación del punto. ¿Qué es esto? 
Pues que, al estar esa esfera alada 
en la cima del cetro-vara, nos dice 
que hubo un triunfo, que se logró 
salud, curación; que se venció la 
enfermedad-caos de elementos y 
se obtuvo el cosmos-orden.
-No le entiendo nada-, volví a 
aparecer en escena.
-Algún día comprenderás-, enfatizó.
Comenzó a arreciar la lluvia y saltamos 
a refugiarnos al interior del negocio 
y fue cuando entonces nos dimos 
cuenta que el viejo-joven se había 
ido u sólo estaba su vaso vacío en 

aquella mesa redonda 
de las afueras. Y ya no 
lo hemos visto, pero 
en aquel momento a la 
una nos volteamos a 
ver y nos preguntamos 
de quién era conocido 
o amigo ese personaje 
¡De nadie!
Un grito nos volvió 
a la cruel realidad, 
y era del dueño del 
negocio: ¿Quien vá 
a pagar la cuenta? 
¡No le hagan al loco!

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez
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Southwest Planea Nuevo Vuelo 
de Los Ángeles a la Región

•Los nuevos vuelos 
que en 2015 lanzó 
Southwest Airlines 
a Puerto Vallarta-

Riviera Nayarit han 
sido totalmente 

exitosos, por ende 
quieren seguir 

mandando aeronaves 
de más ciudades 
estadounidenses

A través de un comunicado 
de prensa Southwest Airlines 
anunció que presentó ante el 
Departamento de Transporte 
de Estados Unidos para 
ofrecer a fin de año un nuevo 
servicio internacional desde 
Los Ángeles al Aeropuerto 
Internacional “Gustavo Díaz 
Ordaz” que proveerá más 
conexión aérea a Puerto 
Vallarta-Riviera Nayarit.
De ser aprobada esta 
intención a finales de junio, 
el nuevo vuelo directo sería 
todos los días, durante 
todo el año e iniciaría en 
el mes de noviembre de 
2016. El presidente del 
Consejo y Presidente y 
CEO de Southwest Airlines, 
Gary Kelly, ha mostrado su 
satisfacción en los resultados 
de los vuelos inaugurados 
en 2015 a la región desde 

el gobierno mexicano para 
conseguir la aprobación de 
estos vuelos lo antes posible”.
“Southwest es una aerolínea 
muy exitosa por tener calidad 
y costos alcanzables, además 
de una gran flotilla de aviones, 
lo que le permite estar por 
todos lados. Nosotros como 
destinos festejamos cada 
vez que una aerolínea desea 
venir, trayendo más turistas. 
Esto es un indicativo más de 
que la recuperación turística 
está ahora en una etapa de 
consolidación”, declaró el 
director general de la Oficina 
de Visitantes y Convenciones 
de la Riviera Nayarit, Marc 
Murphy.

Denver, Houston y Orange 
County.
“Estos vueltos ofrecerán un 
gran valor a los consumidores 
de Estados Unidos y harán 

una contribución significativa 
a la economía de México, 
por lo que representan 
un beneficio tanto para 
Estados Unidos como para 

México”, expresó José Luis 
Sánchez, Director sénior de 
Asuntos Gubernamentales 
de Southwest Air l ines. 
“Esperamos asociarnos con 

San Blas Lanzó Campaña de 
Promoción ¡Todo Por Descubrir!

•www.
sanblasrivieranayarit.com 
es el nuevo dominio que 

alberga toda la información 
para saber qué hacer, 

dónde hospedarse, 
eventos, tours, mapas, 

blogs, videos, redes 
sociales y el media kit de 

prensa.
La Asociación de Hoteles y Moteles 
de San Blas (AHMSB) lanzó su nueva 
campaña de promoción ¡Todo Por 
Descubrir!, una serie de estrategias 
que muestran la nueva imagen del 

microdestino de Riviera Nayarit con 
más historia.
La presentación fue encabezada por 
la presidente de la AHMSB, Doris 
Vázquez, quien resaltó que “dentro 
de los objetivos de nuestra asociación 
están la difusión y la promoción 
de nuestro destino, la atención al 
turista del cual vivimos, la atención 
a nuestros socios, la vinculación con 
los tres niveles de gobierno, con 

otras instituciones y 
sectores productivos”.
w w w .
sanblasrivieranayarit.
com es el dominio 
que alberga toda la 
información para saber 
qué hacer,  dónde 
hospedarse, eventos 
y todo lo que hay por 
descubrir en San Blas. 
Así mismo contiene 
información de tours, 
mapas, blogs, videos, 
los links de las redes 
sociales y el media kit 
para prensa.
“Nos merecemos un 
San Blas mejor y 
estamos trabajando 
para ello. Tener un micrófono y en 
este momento estar en televisión 
nacional, me da esa oportunidad, 
yo cada vez que hablo de San Blas 
hablo con el orgullo y con el amor 
que le tengo a mi pueblo”, declaró 
la Embajadora de la Gastronomía 
de Riviera Nayarit, la Chef Betty 
Vázquez.
“Sobre la Oficina de Visitantes y 
Convenciones de la Riviera Nayarit, 
quiero mencionar enfáticamente 

que se ha dedicado a la promoción 
no sólo de los atractivos de Bahía 
de Banderas sino de todo Nayarit. 
Quiero agradecer públicamente el 
apoyo que siempre nos han brindado”, 
agregó Doris Vázquez.
El proyecto lo opera la empresa 
Estudio Alterna, quien busca 
aprovechar las nuevas tendencias 
internacionales de marketing turístico, 
mejorando la experiencia de usuario 
y el protagonismo del contenido.
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Por: Alberto Martínez Sánchez

CERTEzA 
POLíTICA

Manuel Cota Va Firme en 
su Proyecto al 2017

Constitucional en Materia Electoral, 
la respaldo y mostró sus respetos, 
sabedor de que los legisladores son 
la expresión de los votos ciudadanos 
en ese poder para la toma de las 
decisiones transcendentes del Estado. 
“Si el Congreso local determinó una 
reforma electoral que si es para 
beneficio de Nayarit, que para que 
Nayarit tenga un ambiente político 
favorable, es bienvenida ya que la 
reforma establece mayor participación 
de las mujeres, menos tiempo de 
campaña y por lo tanto menos gasto”, 
remarcó. 
Manuel Cota admitió que esta reforma 
sí restringe a los políticos en los que 
hay una intención de ser, ya que por los 
tiempos, “representa establecer mayor 
esfuerzo aplicar mayor conocimiento 
y dar transparencia”.
En relación a si el tiempo determinado 
a 4 años se considera suficiente para 
desarrollar un buen trabajo, Manuel 
Cota comentó que en su caso, “hemos 
estado en cargos 90 días como 
diputado federal en el 99 y períodos 
de 3 años en la presidencia de Tepic y 
lo que significa es duplicar esfuerzos 
en tiempo, colocar la mayor de las 
experiencias e integrar el mejor de 
los equipos”. Luego añadió: “Nayarit 
está por encima de cualquier interés 
de grupo, de partidos y personal en lo 
particular me sumo a las decisiones 
que habrán de tomar y a darle a lo 
que es Nayarit que es nuestra tierra”.

Nayarit, Gana con la Reforma 
Constitucional en Materia 

Electoral
 “Nayarit vive un clima de paz social y 
de democracia, con un gobierno estatal 

plural e incluyente, 
con un gobernador, 
Roberto Sandoval, 
que respeta e l 
sentir ciudadano 
y a las fuerzas 
políticas, y es este 
escenario el que 
permitió el diálogo, 
la voluntad política 
y los consensos 
entre los partidos 
políticos para que 
se aprobara por 
u n a n i m i d a d  l a 
Reforma Política 
E lec to ra l ” ,  a s í 
l o  e x p r e s ó  e l 
p res i den te  de l 
Comité Directivo 
Estatal del PRI, 

Juan Carlos Ríos Lara. El líder 
priísta manifestó su beneplácito 
por la aprobación de esta reforma 
constitucional que garantiza la 
transparencia, la paridad de género, 
impulsa la participación ciudadana, un 
menor costo de los procesos electorales 
y fortalece la vida democrática de 
Nayarit. Agregó que con ello también 
se amplían de los derechos políticos 
de las y los ciudadanos, así como la 
implementación de reglas más claras 
y equitativas para la competencia 
partidista, al tiempo de alinear el 
calendario electoral del estado, 
con los tiempos políticos del país. 
Ríos Lara celebró que el proceso 
legislativo de la reforma haya sido 
plural e incluyente en el análisis y 
discusión, donde se manifestó la 
voluntad política, los acuerdos y se 
integraron las propuestas sustantivas 
de todas las fuerzas políticas para 
que Nayarit cuente con un sistema 
electoral renovado y eficiente. De 
igual manera, reiteró que el PRI 
siempre apostó a una mayor calidad 
de la democracia, con una fuerte 
participación ciudadana, haciendo 
más equitativos y transparentes los 
comicios electorales, así como menos 
costosos, en respuesta a un reclamo 
ciudadano, lo cual hoy es una realidad 
con la aprobación de esta reforma 
impulsada por el Presidente de la 
República, Enrique Peña Nieto.

Hay Nuevo Rector de la 
UAN, Ignacio Peña Gana por 

Aplastante Mayoría
En II Sesión Especial Extraordinario 
del Consejo General Universitario 
que preside, Juan López Salazar, fue 
electo como Rector de la Universidad 
Autónoma de Nayarit para el periodo 
2016-2022 a Jorge Ignacio Peña 
González, quien obtuvo una votación 
de 88 integrantes contra 29 que saco, 
Humberto Lomelí Payan quien se quedó 
en el camino. Los otros candidatos 
ni siquiera fueron mencionados como 
siempre, solo Carlos Rafael Rea 
Rodríguez quien obtuvo un voto de 
última hora de la Unidad de Químico 
Farmacobiólogo. Antes de pasar a la 
votación se declaró el quorum legal y 
se instaló la Sesión por el Presidente 
del CGU, Juan López Salazar, para 
dar paso a que los Consejeros 
Generales contrarios al ahora Rector 
Electo hicieran uso de la palabra para 
denunciar atropellos, boicot de los 
eventos para los otros candidatos, 
violencia interna, todo entregado en 

actas circunstanciadas. De esta forma 
y después de la catarsis necesaria se 
llegó a la votación nominal y así de 
uno en uno los Consejeros Generales 
dieron su nombre, unidad a la que se 
pertenecía y su voto a favor de. Y así 
se llegó a la conclusión de que Jorge 
Ignacio Peña González quien sin su 
presencia en ese Consejo General 
Universitario Obtuvo 88 votos y su 
principal adversario el doctor Humberto 
Lomelí Payan al que solo le dieron 
29 votos venidos principalmente de 
la clase trabajadora, de su facultad 
y de Consejeros convencidos en su 
proyecto. Casi al último Carlos Rea 
obtuvo un voto que salió de la Unidad 
de Químico Farmacobiólogo.

La UAN Goza de Autonomía 
Plena en las Decisiones de su 

Gobierno
El Proceso de Elección de su nuevo 
rector de la Universidad Autónoma de 
Nayarit en la que resultó ganador el 
maestro, Jorge Ignacio Peña González 
deja claro que esta institución tiene 
autonomía plena en sus decisiones 
fundamentales de gobierno. Si bien 
es cierto como en todo proceso 
en el que se disputa el poder hay 
enfrentamientos, boicot, intentos de 
violencia, actos antidemocráticos y todo 
lo que se diga, por lo que representa 
la Universidad no estuvo exenta de 
padecer esos vicios, pero si dejo una 
lección al exterior es que lo vivieron 
solo los universitarios. Sería ingenuo 
de mi parte decir que no hubo intentos 
externos de intromisión y de imposición, 
no permitidos por el todavía rector, 
Juan López Salazar quien blindo a la 
casa de estudios, solo que a pesar 
de la batalla campal que se vivía en 
su proceso de sucesión rectoral, los 
universitarios no permitieron que se 
metieran manos ajenas ni que autoridad 
alguna interviniera para garantizar 
la seguridad. Con pluralidad de 
grupos y con ideales enfrentados los 
Universitarios decidieron por si mismos 
quien será su próximo rector y con 
88 votos de 118 posibles, el maestro 
Jorge Ignacio Peña González, resulto 
ganador. Ahora viene el proceso de 
cicatrización, de la unidad y de armar 
un proyecto incluyente para hacer 
valer ese lema de campaña que fue 
Por la Universidad que Queremos.

Certeza Política
La nueva Ley Federal de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública 
se publicó el pasado 9 de Mayo 
registrando retraso de acuerdo con 
el plazo señalado en el artículo 5º 
transitorio de la Ley General de 
Transparencia publicada en el DOF 
del 04/05/2015, que establecía hasta 
un año tanto para el Congreso de la 
Unión, las Legislaturas Estatales y 
la Asamblea del entonces D.F. para 
armonizar las leyes respectivas. Este 
incumplimiento a juicio de algunos, deja 
dudas sobre la actuación del poder 
legislativo en esta materia. ¿Cómo 
se registra en Nayarit el cumplimiento 
de esta disposición transitoria?

Hombre de estatura política y de 
calidad moral. Con amplios principios 
ideológicos y de convicciones firmes, 
Manuel Cota Jiménez, ha expresado 
que va en su proyecto al 2017. El líder 
nacional de la Confederación Nacional 
Campesina, Cota Jiménez, siempre 
ha expresado que su proyecto no es 
una ambición personal sino que es 
una aspiración política, como todo 
buen nayarita que quiere y ama a 
su Estado, en su momento desea 
gobernarlo y es el caso de Manuel 
Cota. Todavía no se aprobaba la 
Reforma Constitucional en materia 
Electoral y el equipo de Nayarit 
Confía, Organismo No Gubernamental 
identificado con su proyecto, público 
que Nayarit ocupa un gran líder que 
pueda sacar adelante al Estado en 
solo 4 años, lo que confirmaba que 
se la juega en el 2017. Está claro que 
Nayarit ocupa a un verdadero líder, 
con visión, proyecto y con arraigo, 
que sea identificado por su gente y 
por sus causas, que no le gane la 
ambición ni el poder y Manuel Cota 
Jiménez, ha sido el mismo, desde 
que lo conozco por allá en 1989, es el 
cuate aquel que conocía de elecciones 
y que no dudaba en darte la mano, 
pero principalmente la amistad. Con 
el tiempo, Manuel Cota ya ha sido 
Regidor, Diputado Local, Presidente 
Municipal de Tepic, Diputado Federal, 
Senador de la República y ahora líder 
Nacional de la CNC, y sigue siendo 
el mismo, me contesta las llamadas y 
hablamos de política como siempre. 
Es el hombre honesto y humilde que 
requiere Nayarit para que nadie diga 
que los 4 años no son suficientes, 
va y esos los va a convertir en 6 
años, con imaginación, creatividad 
y un buen equipo de trabajo. Yo en 
Nayarit Confío.

Nayarit Debe estar Siempre 
por Encima de los Intereses 

Particulares
Como hombre de instituciones, 
Manuel Cota Jiménez, al conocer 
la aprobación que por unanimidad 
realizaron las y los diputados al 
Congreso del Estado, a la Reforma 
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Se estrenará en 
Tepic la ópera “El 
Elixir de Amor”

En beneficio de los estudiantes indígenas

Ya iniciaron los 
trabajos de una 
aula didáctica 
en el Nayar: 

Octavio López

El Centro Recreativo y Cultural SJF en conjunto con la compañía "Énkelit", 
anunció éste miércoles la puesta en escena de la ópera cómica.

Tepic, Nayarit.- El sábado 4 
de junio a las 20:00 horas, 
en el Teatro del Pueblo “Alí 
Chumacero” se presentará la 
ópera de Gaetano Donizetti 
“El Elixir de Amor” y libreto 
en italiano de Felice Romani; 
un referente del repertorio 
operístico internacional, 
interpretada por la soprano 
Cesia Olivares en el papel 
de “Adina”, el tenor Efraín 
Corralejo como “Nemorino”, 
el barítono Cristóbal Aguilar 
representando a “Belcore”, 
el barítono José Lora como 
“Dulcamara” y la soprano 
Saudi Aguilar en el papel de 
“Giannetta”, como actores 
y cantantes principales, 
acompañados del Coro de 
la Compañía Énkelit.
La obra, fruto de un encargo 
contra reloj resuelto por 
Donizetti en solo dos 
semanas, -otras fuentes 
elevan el trabajo a 6 
semanas- se estrenó en 
el Teatro della Canobbiana 
de Milán en 1832 con 
un éxito inmediato que 
continúa hasta hoy, pues 
el encantador enredo de su 
argumento y, sobre todo, 
la belleza melódica de sus 
arias, coronadas por “Una 
furtiva lágrima” -interpretada 
por “Nemorino”- lleva el 

sentimiento desde el principio 
hasta el final, traspasando 
hondamente en el corazón 
del público.
La historia de ésta ópera 
cómica se desarrolla en un 
pequeño pueblo italiano; en 
el que Nemorino, un joven 
campesino intenta conquistar 
a la rica y caprichosa Adina. 
Fingiendo ayudarlo,  el 
comerciante Dulcamara le 
vende una supuesta pócima 
mágica, o “elixir de amor”, que 
le garantizará la conquista.
Con una duración aproximada 
de dos horas en dos actos, el 
esfuerzo colaborativo entre El 
Centro Cultural y Recreativo 
SJF y la Compañía Énkelit 
ofrecerán una interpretación 

magistral del clásico “El 
Elixir de Amor”, acompañada 
por subtítulos en español 
proyectados simultáneamente 
en la parte superior del 
escenario.
El anuncio de este concierto 
de Ópera fue dado a conocer 
en rueda de prensa presidida 
por el Lic. Pablo Gómez, 
director artístico del Centro 
Recreativo y Cultural SJF, 
así como por Miguel Franco 
Tapia, director de la Compañía 
Énkelit, y la Soprano Cesia 
Olivares.
Los boletos de entrada tienen 
un costo de $300, $200 y $100 
pesos y se pueden adquirir 
en la taquilla del teatro y al 
(311) 190-74-29.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Jesús María, municipio de 
El Nayar.-El alcalde de este 
serrano municipio, Octavio 
López de la Cruz, dio a 
conocer en entrevista, que 
hace unos días  iniciaron 
los trabajos de lo que 
será una importante Aula 
Didáctica, la cual será 
construida en la escuela 
primaria de la comunidad 
de Las Hormigas. 
M a n i f e s t a n d o  e l 
entrevistado, que después 
de muchos años de 
haber sol ici tado esta 
Aula Didáctica, será de 
mucha importancia para 
las jóvenes estudiantes 
indígenas, para que acudan 
y obtengan un mejor futuro 
en lo personal, en su idioma 
y aprendizaje natural, para 
preparase mejor, ya que 
gracias a las Reformas 
Educativas impulsadas 
por el Presidente de la 
República, Enrique Peña 
Nieto, hoy dichos beneficios 
llegan puntuales hasta 
nuestra patria chica.

López de la Cruz, también 
agradeció al Gobernador 
de l  Es tado Rober to 
Sandoval Castañeda, y 
al Secretario de Educación 
Pública Estatal, David 
Aguilar Estrada, porque 
dicha obra será una realidad 
en la zona serrana de 
El Nayar, argumentando 
que en un tiempo no muy 
lejano estará construida  
esta Aula Didáctica, donde 
se beneficiarán todos los 
estudiantes de la comunidad 
de Las Hormigas.
Por último destacó el alcalde, 
que el gobernador del 
estado, Roberto Sandoval 
Castañeda siempre se ha 
ocupado y preocupado por 
los indígenas de la sierra 
de El Nayar “ya mucho nos 
ha apoyado con diversas 
obras para beneficio de las 
zonas marginadas”, por otra 
parte también dijo, que la 
Cruzada Nacional Contra 
el Hambre ha beneficiado 
al que menos tiene, y ese 
ha sido un gran acierto del 
Presidente de la República 
Enrique Peña Nieto. 
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Amigos por Tuxpan en busca del mejor 
candidato a la alcaldía para el 2017
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Tuxpan
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*No importa que sea de la religión o 
corriente política que sea, expresan

Por: Herminio Meza
TUXPAN, NAYARIT.- Ya tenía mucho 
que no visitaba mi Tuxpan, mi tierra 
natal y el día de ayer que realice mi 
recorrido de trabajo me encontré con 
grandes amigos de la infancia que 
forman parte de los distintos sectores de 
nuestra sociedad, los cuales conforman 
la asociación civil denominada Amigos 
por Tuxpan, mismos que me dijeron 
que andan en busca del mejor hombre 
o mujer que pueda realizar un mejor 
papel como alcalde por el periodo del 
2017-2021. 
Hasta ahora para quienes integramos 
esta asociación civil que alberga un 
poco más de 700 voluntarios con 
decisión propia y que queremos un 
mejor Tuxpan para nuestras familias, 
creemos fehacientemente que el 
Contador Everardo Casillas Reyes es 
el político, el profesionista y el mejor 
gestor social que más nos conviene a 
los Tuxpeños como nuestro próximo 
presidente municipal de Tuxpan. 
En el tiempo que tenemos de conocerlo 

hace más de 30 años, hemos visto que 
Casillas Reyes ha dedicado gran parte 
de su tiempo a la docencia dentro la 
preparatoria número cinco de Tuxpan 
de donde se jubiló, a  la gestoría social 
a través de su despacho contable 
donde ha beneficiado a cientos de 
productores del campo, ganaderos y 
pescadores con la devolución del IVA, 
ha contribuido con recursos propios 
para impulsar al deporte en todas 
sus modalidades sean o no tiempos 
electoreros, ha generado fuentes de 
empleo como ningún otro y hasta estos 
momentos es quien desde hace varios 
años ha presentado a la opinión publica 
el mejor proyecto político rumbo a un 
mejor Tuxpan para todos. 
Entre sus muchas propuestas de trabajo 
que conocimos hace algunos años, 
está gestionar para que en todas las 
aulas de la localidad. El alumnado y 
personal docente cuenten con sistema 
de aire acondicionado o controlado, 
obteniendo como resultado un mejor 
ambiente dentro del salón de clases 

y por consecuente una mejor calidad 
de aprendizaje. 
Otra de las muchas propuestas que 
nos pareció interesantes del conocido 
profesionista, son: el que gestionara 
ante las diferentes instancias de 
gobierno para que se cuente en la 
municipalidad de Tuxpan con oficinas 
de la CONDUSEF, de la PROFECO, 
así como de Conciliación y Arbitraje, 
lo que permita a los habitantes de 

Tuxpan simplificar todo tipo de trámites 
concernientes con estas dependencias, 
además del ahorro de dinero y del 
valioso tiempo detallaron nuestros 
informantes, quienes agregan que 
no comulgan con alguna corriente 
política o religión, pero que  en el 2017 
seguros están de que apoyaran a quien 
resulte ser el mejor candidato ya sea 
abanderado por equis partido político 
o por la vía independiente. 

Toda una leyenda viviente el 
Réferi Boxístico internacional 

Fidel Paz Carrasco
Redacción

Tuxpan, Nayarit.- Fidel Paz 
Carrasco nació en Tuxtlahuaca, 
Oaxaca, un 23 de Marzo de 
1944 y a la edad de 5 años 
se avecindo en la cabecera 
municipal de Tuxpan, donde 
recientemente cumplió 72 años 
de edad; 56 años como peluquero 
y 54 como Referí Profesional.
A sus 15 años de edad debuto 
con gran éxito como boxeador 
profesional y participo en 36 
peleas de las cuales gano 34, 
siendo a la edad de 18 años 
que tuvo sus inicios como Réferi 
profesional y en la actualidad Don 
Fidel Paz Carrasco cumplió 54 
años en esta actividad deportiva 
en la que sigue activo y como 
siempre con el agrado de la 
afición boxística de la región. 
De las muchas peleas en 
las que ha participado como 

Réferi a nivel nacional como 
internacional, están la de 
los campeones mundiales: 
Víctor Vikingo Terrazas, Topo 
Rosas, el Negrito Silvestre 
entre muchos más que son 
motivo de orgullo para sus 
muchos amigos y familiares que 
por este importante medio de 
comunicación decidieron hacerle 
un merecido homenaje a su 
gran trayectoria como Referí 
Internacional. 
En 1975 la radiodifusora XEUX y 
otros medios de comunicación le 
otorgaron varios reconocimientos 
por su gran dedicación y 
esmerada contribución en el 
impulso a este gustado deporte.
Enhorabuena y  muchas 
felicidades a Don Fidel Paz 
Carrasco por sus 54 años 
interrumpidos como Réferi 
profesional. 
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Ixtlán del Río
15

Empiezan a sonar 
nombres para la 
alcaldía de Tepic

En materia ambiental 
que responsabilidades 

tiene el municipio

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
La distancia se acorta 
para que dé inicio 
oficialmente la guerra 
civil por la alcaldía de 
Tepic, y hasta este 
municipio nos llegó el 
rumor que el licenciado 
David Rivera Bernal 
suena como posible 
candidato a la alcaldía 
por el partido que lo vio 
nacer políticamente, 
el PAN, por su parte 
David, no se ha 
quedado cruzado 
de brazos, sigue 
trabajando.
En este municipio se 
rumora con bastante 
fuerza su posible 
nominación  y puede 
dar la sorpresa de 
ser el abanderado 
panista a la alcaldía 
de Tepic,  es un 
hombre carismático 

y humanista que ha 
dedicado gran parte 
de su vida a ayudar a 
los que menos tienen, 
aunque también se 
dice que nos es de 
los favoritos entre 
los nombres que se 
barajean en la lista.
Pero como ya dijimos 
hasta el momento solo 
son rumores y solo eso, 
así están las cosas, 
sería interesante que 
dicen los sabedores 
de todo en esta danza 
de rumores, ya que 
David Rivera, tiene 
una larga trayectoria 
política, siempre con 
el objetivo de apoyar 
argumento que lo tiene 
en la jugada para 
aspirar candidaturas, 
no es un junior de 
la política y siempre 
se está rodeado de 
seguidores.

HABRA PRESUNTO LLAMADO A 
SALVADOR MUÑOZ HERNANDEZ

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Presuntamente el fuerte 
endeudamiento heredado por 
la administración de Salvador 
Muñoz Hernández, fue lo 
modular para que se fomentara 
el endeudamiento público, 
lo cual no está permitido, 
se tiene que abonar y 
disminuir los compromisos, 
sin embargo se dice que en 
dicha administración no se 
unieron voluntades e hubo 
irregularidades en este rubro.
Incluso se dijo que ciertos ex 
funcionarios mostraron como 
único interés enriquecerse  
una bonita historia que se 
vivió en este municipio donde 

se culpaban unos a otros, 
distorsionando la realidad, 
lamentablemente le tocó al 
pueblo cargar la carga y a ex 
trabajadores del ayuntamiento 
quienes aún no pueden cobrar 
por la ineficacia económica de 
dicha administración.
Se dice que se vendrá un 
vendaval ya que aparentemente 
hay muchas irregularidades 
que se tienen que ventilar ya 
que supuestamente hubo obras 
inconclusas, por lo que algunos 
ciudadanos comentaron que 
es insólito la forma en que este 
ex presidente esgrimió a la 
sociedad expresiones opuestas 
al tricolor estableciendo una 
etapa de manipulador de 
palabrería. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Para 
conocer un poco más sobre 
la responsabilidad directa e 
inmediata que tiene el municipio  
hacia el medio ambiente 
acudimos con el licenciado 
David Salas García, quien explicó 
las responsabilidades que la 
constitución política impone de 
manera exclusiva al municipio 
como una obligación jurídica y 
un compromiso social con la 
sociedad.
Los municipios tienen una 
responsabilidad hacia el medio 
ambiente como una cuestión 
adicional en este tipo de funciones 
donde aún existen municipios y 
sus cabildos que no han tomado 
en serio esta responsabilidad 
a pesar de que los impactos 
de los problemas ambientales 
se están dejando a sentir cada 
vez con mayor intensidad por lo 
que urge cambiar el paradigma.
Los ayuntamientos deben de 
revisar sus prioridades de 
gobierno y privilegiar la prestación 
de los Servicios Públicos sobre 
los restantes, los servicios 
de agua potable, drenaje, 
saneamiento, tratamiento de 
aguas negras, residuos sólidos, 

rastro y mercado son aquellos 
que inciden sobre el bienestar 
y sobre el estado del medio 
ambiente con la aplicación de 
programas de ordenamiento.
Pero más allá de la obligación 
jurídica u otras razones de 
índole político hacen ineludible 
la respuesta a los desafíos 
ambientales de este municipio, 
será suf ic iente observar 
directamente las condiciones 
geográficas y sociales en las 
que se desenvuelven la mayoría 
de los  pueblos y ciudades 
para reconocer los retos de los 
ayuntamientos en este rubro.

Sindicato de albañiles 
reclaman participación

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Vocero del Sindicato de 
Albañiles en este localidad 
señalo que los trabajadores 
de la construcción reclaman 
más y mayor participación en 
política por lo que solicitan se 
les otorgue una regiduría en 
el próximo proceso electoral,  
de esta manera el gremio 
de albañiles  está peleando 
algo que les corresponde y 
que defienden por ley. 
E l  vocero  de l  g remio 
constructor  local  p id ió 
anonimato asumiendo que 
hay diferentes corrientes 
que no están de acuerdo 
con el actual comité directivo 
porque  fue elegido por  

desempleados  que solo 
buscaban t raba jo ,  fue 
una imposición, pero hay 
que hacer notar que los 
trabajadores agremiados 
tenemos la esperanza de 
cambios, en fecha pronta.
Por último se argumentó 
que su compromiso es 
con su gente y el pueblo 
ya que representamos a 
muchas familias por lo que 
creemos tener el derecho 
de solicitar  la atención 
de nuestras autoridades 
para salir adelante ya que 
sabemos trabajar y además 
con tenemos experiencia 
en el mercado, tomando 
en cuenta el desempleo 
existente en  la construcción.  

Toda una leyenda viviente el 
Réferi Boxístico internacional 

Fidel Paz Carrasco
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Gobierno municipal y autoridades educativas: 

Realizan importante 
conmemoración en 
el Día de la Marina Supervisa Malaquías 

Aguiar las acciones 
de saneamiento del 

arroyo de La Viejita

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

Acaponeta.- La mañana del 
primero de junio en el patio 
central de la Presidencia 
Municipal, personal del H. XL 
Ayuntamiento de Acaponeta 
que preside Malaquías Aguiar 
Flores, acompañado por la 
Síndica Municipal, Profesora 
María Celia Villela Ruiz, los 
regidores Socorro Villa Flores, 
Eunice Elizabeth Cabrales 
López, Sergio Sánchez Díaz, 
Ulises Arellano Medina, Gustavo 
Raudel Mitre Ayala; además de 
directores de las dependencias 
en el municipio, el Capitán 
Primero de Infantería Juan 
Ramón Reyes Moreno, quien 
asistió con la representación 
del 86 Batallón de Acaponeta, 
a lumnos,  p ro fesores  y 
público en general, hicieron 
la celebración del Día de la 
Marina. 
El programa fue acertadamente 
conducido por infantes del 

Jardín de Niños “Luis Castillo 
Ledón”, bajo la dirección de 
la profesora María Elizabeth 
Ruiz Gutiérrez, quien con su 
personal docente y alumnos 
participaron en este acto 
conmemorativo. 
Los alumnos, a pesar de su 
corta edad, leyeron los textos, 
lo que demuestra el buen 
trabajo escolar que realizan 
las docentes, que permitió que, 
por la capacidad intelectual de 
los pequeños, disertaran en 
forma excelente sus mensajes 
ante la concurrencia al acto 
cívico.  
Fueron la pequeña Nayle Kaled 
Ramírez López y su compañero 
José Eduardo Sandoval Soto, 
quienes dirigieron el programa, 
además la pequeña Mariely 
Hernández Santana, quien dio 
lectura  a la reseña histórica 
de la marina. 
Por su parte la niña Guadalupe 
Elizabeth Andrade Ortiz, 
declamó una poesía alusiva 

a los miembros de la marina, 
además de un grupo de 
pequeños parvulitos que 
interpretaron un canto coral 
titulado “Barquito de papel”. 
Correspondió a la directora 
del plantel dar a conocer las 
funciones primordiales de la 
Marina, destacando que es la 
institución encargada de vigilar 
y salvaguardar las costas, el 
mar territorial  y el espacio 
aéreo marítimo de México. 
La directiva informó que la 
Armada de México fue creada 
desde la consumación de la 
independencia, el 4 de octubre 
de 1821, aunque fue hasta en 
el siglo XX que adquirió una 
mayor importancia y atención 
por parte de los gobiernos. 
Fue clara en explicar que la  
fecha en que se celebra el Día 
de la Marina fue determinada 
por el hecho de que el 1° de 
junio del año de 1917 zarpó 
del puerto de Veracruz, por 
primera vez un buque mercante 
mexicano, el vapor "Tabasco", 
con el total de la tripulación 
compuesta exclusivamente 
por mexicanos de nacimiento. 
Al término del acto cívico, 
organizado por el coordinador 
de Educación, Eventos Cívicos 
y Recreación, Prof. José Inés 
Guillén Mayorquín, los alumnos 
y sus maestros quisieron 
tomarse la foto del recuerdo 
con el alcalde Malaquías Aguiar, 
quien aceptó gustoso. (DCSM)

Genteypoder/Acaponeta/
por: Pedro Bernal. 

ACAPONETA.-  Fue e l 
pasado miércoles cuando 
el Presidente Municipal 
Malaquías Aguiar Flores, 
realizó una gira de supervisión 
de diversas acciones en el 
municipio y entre ellas, una 
visita al arroyo de La Viejita, 
justo en el punto ubicado entre 
el puente de los Pericos, que 
es el que lleva a la Unidad 
Académica del Norte y el 
viejo e histórico puente Gral. 
Ramón Corona, en el antiguo 
camino real a Tecuala, donde 
se encontró con personal de la 
Secretaría de Obras Públicas 
de Gobierno del Estado y de 
otras dependencias estatales, 
a los cuales explicó los 
alcances, avances y logros 
del ambicioso proyecto de 
saneamiento del arroyo de La 
Viejita, que ha ido avanzando 
poco a poco en los distintos 
puntos críticos que se han 
detectado.
Testigos de esta charla, 
estuvieron los funcionarios 

municipales el Director de 
Planeación y Desarrollo, Ing. 
Josué Sánchez Rodríguez, 
la Contralora, Dra. Blanca 
Yesenia Jiménez Cedano 
y el titular de Protección 
Civil, C. Germán Alaníz 
Quiñones, así como personal 
de Coplademun, quienes 
son parte del equipo de ese 
proyecto integral.
Son varios los planes que el 
XL Ayuntamiento tiene para 
este propósito ecológico 
y sanitario, por lo que el 
primer edil, aprovechó para 
realizar algunas gestiones con 
estos funcionarios estatales 
y avanzar en las labores 
que darán otra imagen a 
la mencionada vía fluvial y 
sobre todo, dejará de ser el 
foco de infección que ha sido 
por décadas.
Exitoso fue este encuentro 
y de inmediato el alcalde 
movió su agenda para que 
el día jueves continuar con 
las gestiones a otro nivel en 
la ciudad capital de Tepic.( 
DSCM)
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caponetaa
Dos kilómetros más de camino 

a la sierra de Acaponeta

sus alejados pueblos.
Por su parte el primer edil 
Malaquías Aguiar, expresó: 
“Continuamos haciendo historia 
y trabajando en equipo con el 
gobierno federal y el estatal de 
Roberto Sandoval Castañeda, 
pues es, con el apoyo de todos 
que podemos continuar con la 
modernización  del camino a Santa 
Cruz en el tramo comprendido 
entre los kilómetros 7.5 y 9.5, 
con una inversión de casi 12 
y medio millones de pesos” y 
afirmó ciertamente inconforme, 
que esa cantidad no era la que 
él había solicitado, ya que su 
intención era no construir dos 
kilómetros de camino, sino seis, 
pero en la ciudad de México, le 
expresaron que no había recurso 
aprobado para eso, sin embargo, 
manifestó: “Nosotros estamos 

dispuestos a entrarle, el cabildo 
dijo que sí y me fui a Tepic a 
las oficinas de CDI dispuesto 
a conseguir los seis kilómetros 
de camino, pero me dijeron que 
no, que solo se podía apoyar 
con dos kilómetros” y continuó: 
“esto no es pretexto o excusa 
para no seguir tocando puertas 
y el próximo año traer recursos 
para construir obras que acortan 
distancias y mejoran la calidad 
de vida como este camino que 
al concluir esta etapa llevará 
invertidos 58 millones 532 mil 
230 pesos. Finalmente anunció 
que en unos días más estaría 
inaugurando el sistema de 
drenaje en San Diego de Alcalá 
y las obras de agua potable en 
las comunidades de La Mesa de 
Pedro y Pablo y la comunidad 
de El Oro. (DCSM)

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- El Presidente 
Municipal  de Acaponeta, 
Malaquías Aguiar Flores, 
acompañado por un grupo 
de funcionarios municipales 
y algunos regidores, dieron 
arranque a una obra que dejará 
dos kilómetros más de camino con 
carpeta asfáltica, comunicando 
a las poblaciones de la zona 
serrana que poco a poco van 
acercándose a la parte baja del 
municipio.
Acompañado por la Síndica 
Municipal, Profa. Celia Villela 
Ruiz, de los regidores Socorro 
Villa Flores, Gladys Espinosa 
Díaz, Gustavo Raudel Mitre 
Ayala, Sergio Sánchez Díaz y 
el regidor de la demarcación 
donde habrá de concluirse esta 
obra, Ulises Arellano Medina; 
así como de los funcionarios del 
XL Ayuntamiento, Tesorero C. 
Luis Mario Espinosa González; 
Contralora, Dra. Blanca Yesenia 

Jiménez Cedano; Director de 
Desarrollo Social, L.A.E. Samuel 
López Sillas; el de Comunicación 
Social, Lic. José Ricardo Morales 
y Sánchez Hidalgo, así como 
el Director de Planeación y 
Desarrollo, Ing. Josué Sánchez 
Rodríguez, quien externó los 
detalles y montos de la obra que 
tendrá una inversión final de 12 
millones 300 mil 065 pesos, de 
los cuales 9 millones 840 mil 
051 son aportación federal; un 
millón 230 mil pesos estatal y 
esta misma cantidad corresponde 
también al Ayuntamiento, que 
se comprometió a ello. Estos 
recursos, explicó el funcionario 
fueron gestionados por el primer 
edil ante la federación y el 
gobierno del Estado, y le fueron 
asignados a través del Programa 
de Infraestructura Indígena 
(PROII) de la Comisión Nacional 
para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI). La obra se llama 
modernización y ampliación del 
camino del entronque de Casas 

Coloradas a Santa Cruz y que 
comunica a las poblaciones 
de San Dieguito de Abajo, Los 
Arrayanes, Las Higueras, Agua 
Tendida, El Carrizo, El Naranjal, 
El Oro, Rancho Alfonso Álvarez, 
Mesa de Pedro y Pablo y Santa 
Cruz; dos kilómetros que habrán 
de beneficiar a 970 personas y 
aún muchas más que transitan 
por este camino serrano.
Testigos de este acto estuvieron 
el Presidente de Vigilancia de 
la Comunidad de Saycota, Sr. 
Santiago Cataño Delfín; el juez 
auxiliar de La Mesa de la Laguna, 
Sr. Silverio Juárez Gutiérrez 
y los representantes de otras 
comunidades vecinas a la obra, 
entre otros Eloy Guadalupe 
García Pérez y Francisco Álvaro 
Rivera, quienes al hacer uso de 
la palabra agradecieron este 
beneficio, ya que la comunicación 
por carretera es para ellos una 
prioridad muy grande y solicitaron 
al presidente municipal, que 
sigan llegando las obras para 

Por:  Lilia Arellano

ESTADO DE 
LOS ESTADOS

Crimen infiltró elecciones

Ciudad de México.- El primer minuto de 
este día puso fin a la etapa de campañas 
en 14 puntos geográficos del país, 
13 entidades y la Ciudad de México. 
De este periodo pueden hacerse una 
y mil señalizaciones, sin embargo, lo 
preocupante por encima de cualquiera de 
ellas tiene relación directa con la mafia, con 
el narcotráfico, con la complicidad existente 
entre estos grupos y las autoridades de 
los tres niveles de gobierno. No es fácil 
aceptar y mucho menos comprobar, 
estando fuera de ese círculo, el grado 
de penetración existente entre unos y 
otros. Cómo corren las infiltraciones es 
todo un misterio. Se sabía eran grupos 
especiales policíacos los capacitados para 
infiltrarse dentro de las mafias, incluso 
en sus máximas jerarquías con el fin de 
desmembrarlas. Hoy todo es diferente, 
no se les combate, se crean sociedades 
y son los delincuentes quienes cobran en 
la nómina de las autoridades. El México 
bizarro en todo su esplendor.
Hablar con toda naturalidad del famoso 
Triángulo Dorado del Narcotráfico y ubicarlo 
en un amplio territorio, en el comprendido 
por tres entidades: Durango, Chihuahua 
y Sinaloa, otrora semilleros agrícolas 
y ganaderos, forma parte del leguaje 
electoral dentro del cual se admite la 
existencia de la delincuencia organizada y 
de la imposición de candidatos realizada 
por estos grupos frente a la impotencia 
de dirigentes empresariales y sociales. 
Cuando se habla de Sinaloa, de inmediato 
llegan a la mente muchos nombres, El
Chapo, uno de ellos. Al referirse a 
Chihuahua, se establece relación inmediata 
con los feminicidios y, sobre Durango, 
emerge la figura de la muerte cruel, de 

pude incluirse la industria y el comercio, 
así como la importación y exportación, se 
convirtió en centro distribuidor de narcos.
Por todo lo anterior se hace necesario 
estudiar a fondo a quienes apenas están 
en la etapa de pretensión de gobernar, 
a fin de evitar la expansión a todos los 
rincones de los grupos mafiosos. Cualquier 
señalamiento, grande, mediano, pequeño; 
ligas con uno o con muchos personajes 
ligados a estas actividades; la denuncia 
sobre posesión de fortunas difícilmente 
comprobables hechas con el producto 
del trabajo, etcétera, deben dejar de 
verse como parte de la “guerra sucia” 
de las campañas electorales para pasar 
a la etapa de la  acusación formal, de 
la cual se derivan investigaciones y se 
combate tanto a la delincuencia como a 
la corrupción, liquidando así, con juicios 
y sentencias, la impunidad.
En Quintana Roo se han presentado 
candidatos sobre cuyas trayectorias arrojan 
dudas. Gregorio Sánchez Martínez, como 
se sabe, estuvo recluido en un penal 
de mediana seguridad en Nayarit. Se 
le ligó con mafias del narco y trata de 
blancas. Salió libre pero no por inocencia 
comprobada sino por esos vericuetos en 
los procesos aprovechados debidamente 
por defensores sin oficio y si con muchos 
beneficios. En las últimas semanas han 
resultado altamente inquietantes las 
informaciones sobre Carlos Joaquín 
González, candidato de la alianza contra 
natura (PRI-PAN) al gobierno estatal, al 
revelarse relaciones del ex subsecretario 
de turismo con personajes ligados a la 
delincuencia organizada quienes, inclusive, 
tienen sociedad con sujetos investigados 
y condenados en los EU.

las torturas, de los escondites y las fosas 
comunes.
Tamaulipas, en otros tiempos ubicada 
como una de las zonas de contrabando 
y cruce de indocumentados –con su 
respectiva carga de polleros-, es en 
nuestro días el punto de referencia sobre 
el narco más representativo. La lista 
denarcogobernadores revela sin rubor 
alguno la impunidad existente en el país, 
la complicidad manifiesta entre mafias 
y autoridades, los intereses, inclusive, 
dominantes dentro del vecino del Norte. 
Todos los cárteles de droga han fincado 
centro de operaciones en esa entidad. 
Osiel Cárdenas, Amado Carrillo, Los Zetas, 
Juan García Abrego, Guzmán Loera, el 
Güero Palma, etcétera, forman parte del 
historial delictivo estatal, del registro 
desde el cual parten los antecedentes 
de la violencia imperante en esas tierras.
Cavazos Lerma, Yarrington, El Geño 
Hernández F lores ,  cuentan con 
señalamientos muy graves hechos no 
sólo en territorio mexicano sino en los 
Estados Unidos. Sin embargo, el partido 
en el cual han militado les tiende una 
red de protección llevada al extremo de 
convertirlos de delincuentes en senadores 
o diputados para contar con el fuero y 
la representatividad suficientes para no 

ser molestados en sus vidas o en sus 
patrimonios, mucho menos a causa de 
una investigación. Como se recordará, 
Rodolfo Torre Cantú fue asesinado 
durante la campaña por la gubernatura 
hace seis años, su hermano de nombre 
Egidio lo sustituyó en lo oficial porque la 
realidad revela a Tamaulipas como tierra 
sin gobierno, por más desfiles militares y 
de federales realizados a diario y en los 
cuales se pretende crear la percepción 
de un interés federal real
Para los veracruzanos el presente es 
tétrico. Reinan violencia, inseguridad, 
secuestros, crímenes. Nunca habían 
sobrevivido a un escenario tal, ni siquiera 
en aquellos tiempos en los cuales fue 
menester hacer llegar a don Fernando 
Gutiérrez Barrios a la gubernatura para 
imponer el orden, la disciplina, el derecho. 
Tomando en consideración la ubicación 
geográfica de Veracruz, la etapa por la 
que atraviesa es vital para mantener 
la seguridad nacional. Las actividades 
relacionadas con la importación de 
materias primas para la fabricación de 
drogas sintéticas y la exportación de éstas 
y otros estupefacientes, cuentan con el 
territorio ideal gracias a la conectividad 
existente. Siendo una tierra pródiga para 
todo tipo de actividades, entre las cuales 
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ompostelaC
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Llegan 8 mdp en obras 
para Compostela

Puro mango orgánico 
y certificado exporta 

ABARI a Europa y USA

por Bioagricert y 
próximamente contará 
con cert i f icación 
de Fade Trade, 
cuyo  rango  de 
evaluación europea  
ha considerado que 
nuestro producto es 
el mejor del mundo.
Insistió que es un 
mango deshidratado 
orgánico, “tenemos 
la certificación de 
cientos de hectáreas 
de mango y esto fue 
prácticamente lo que 
nos abrió mercado 
en Europa y en los 
Estados Unidos”, 

precisó.
A g u a y o  D u r á n , 
comentó que hasta 
el momento se está 
produciendo diario 
más de una tonelada 
de mango ya elaborado 
y  desh id ra tado , 
mismas que están 
siendo exportadas a 
los Estados Unidos 
y Europa, pues el 
producto  tiene la 
calidad que ambos 
mercados requieren 
y buscamos ser más 
competitivos para 
comercializar a otros 
países.

Compostela Nayarit. 31 de mayo 
de 2016. Por Antonio Siordia 
(Donkey)—Derivado del intenso 

trabajo de gestión y con el interés 
de hacer más con menos recursos, 
la alcaldesa de Compostela, Alicia 

Monroy Lizola, logró la aprobación 
de cuatro proyectos del programa 
3 por 1 para migrantes en los que 
aplicará una inversión cercana a los 
8 millones de pesos, cumpliendo así 
con el compromiso de atender las 
necesidades de las   comunidades 
de su Municipio.
Fue la mañana de este lunes 
pasado,  durante una reunión con 
la Secretaria de Desarrollo Social, 
Liliana Elizabeth Gómez Meza, en 
la que se concertaron 4 obras para 
el municipio de Compostela, gracias 
a la buena relación que mantiene 
de la Presidenta con los Gobiernos, 
federal y estatal, así como también 
con los clubes de migrantes radicados 
en USA, en cuyas acciones el 
Municipio aportará el 25 por ciento 
que le corresponde para realizar 

más obras en la zona turística y en 
la cabecera municipal.
Las obras aprobadas bajo este 
esquema, son, adoquinamiento de la 
calle bahía de banderas en La Peñita 
de Jaltemba con una inversión de 1 
millón 571 mil 772 pesos; igualmente 
el Paseo Careyes y Madre Perla 
de Los Ayala, se embellecerán con 
obras de adoquín con un monto de 
2 millones 422 mil 679 pesos.
Asimismo,  en la población de Las 
Varas, se construirá la obra de 
alcantarillado sanitario de la calle 
Venustiano Carranza, con un costo 
de 1 millón 422 mil 334 pesos, por 
último en la cabecera municipal 
de Compostela se realizará la 
pavimentación de concreto asfáltico 
de la calle jacarandas en la que se 
invertirán 2 millones 113 mil 828 
pesos.
Bajo este esquema de 3 por 1, 
uno de los programas que más 
beneficios ha redundado a la actual 
administración, Monroy Lizola tiene 
programado varios proyectos más, 
que en los próximos meses serán 
validados para que se realicen en otras 
comunidades del municipio, entre las 
que se encuentra la construcción del 
acceso al panteón en la comunidad 
de Ixtapa de la Concepción.

 Mediante el programa 3 por 1 para Migrantes, la presidenta municipal,  Alicia 
Monroy logra 4 proyectos de infraestructura y saneamiento ambiental

•Tenemos la certificación de cientos de hectáreas de mango y esto fue 
prácticamente lo que nos abrió mercado en Europa y en los Estados Unidos, 

aseguró el presidente del Consejo de Administración del grupo ABARI, Néstor 
Aguayo Durán.

Compostela, Nayarit.- 
(Donkey) —A casi 8 años 
de su instalación, la empresa 
deshidratadora de frutas 
denominada ABARI Agro 
Productos, SPR de RL, 
continúa generando empleos 
para las familias de Zacualpán 
y de otras comunidades 
ubicadas en la costa de Chila.  
Dicha empresa de la cual es 
presidente de administración, 
el Ingeniero Nestor Aguayo 
Durán, impacta en la economía 

de este Municipio al otorgar 
desde el inicio de la zafra de 
mango,  más de 200 empleos 
directos e indirectos diarios.
En cuanto a ello, su titular, 
dijo que en la planta del 
grupo Abari, se deshidrata 
y se empaca  mango para 
exportarlo a los mercados 
de Europa y de los  Estados 
Unidos de Norteamérica.
Aquí se procesa—sostuvo 
A g u a y o  D u r á n — p u r o 
mango orgánico certificado 
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ecualaT

Muy activo el 
presidente del 

consejo del PRD 
Andrés Flores 

Pacheco en este 
municipio

Estrenaremos 
nueva reforma 

electoral en el 2017

19

GenteyPoder/Por: Pedro 
Bernal

Tecuala, Nayarit.- El Partido 
de la Revolución Democrática 
(PRD), tiene un presidente 
en su consejo municipal 
incluyente y participativo 
en los trabajos de este ente 
político y se llama Andrés 
Flores Pacheco, con un 
historial efectivo en apoyo 
a su partido. 
En su trayectoria como cabeza 
principal de este consejo local 
ha sido presidente de este 
comité directivo municipal, 
además ha tenido la capacidad 
de ser dos veces regidor, una 
de plurinominal y la otra de 

mayoría relativa.
Andrés Flores es reconocido 
por la militancia perredista 
como un militante trabajador en 
pos de lo que sus compañeros 
le soliciten y reconocen, que 
podría dar una sorpresa si lo 
proponen como candidato a 
presidente municipal en el 
año entrante. Es un amigo 
y compañero de mucha 
valía por su militancia férrea 
dentro del PRD. Y además 
comentan que si estuviera en 
otro partido jamás le hubieran 
dado la oportunidad.
Así es amigo lector tecualense, 
no pierdas de vista a Andrés 
Flores Pacheco.

Puro mango orgánico 
y certificado exporta 

ABARI a Europa y USA

*Con nuestro aspirante a regidor Martin Huinoles: vecinos de la demarcación 1

GenteyPoder/Por: Pedro 
Bernal

Tecuala, Nayarit.- Conforme 
se va dando a conocer la 
aprobación de la reforma 
electoral en Nayarit, son 
varias las voces que comentan 
que esto vendrá a atraer 
muchos beneficios en lo que a 
votaciones en nuestro estado 
se refiere; y Martin Huinoles, 
tiene que ponerse al día 
porque será el quien estrene 
esa nueva reforma legislativa 
en el próximo cabildo del 
2017. Así lo expresan quienes 
conocen los pros y contras 
de lo antes mencionado, y al 
parecer grupos de vecinos en 
la demarcación 1 no quieren 
dar su brazo a torcer y se 
aferran, diciendo en la vez 
anterior: “nos quitaron a un 
buen candidato por esta 
demarcación electoral, pero en 

la próximas elecciones 
impondremos nuestra 
preferencia en nuestro 
partido el revolucionario 
institucional (PRI); 
porque los barrios y 
las colonias que ahí 
por acá ya merecen un 
cambio de inmediato. 
Parece que vivemos 
en un basurero con 
calles llena de hoyos 
y zanjas carnicerías y 
mataderos de pollos 
clandestinos. Pero eso 
ya se va acabar, o de 

perdido regularizar y 
eso lo lograremos con 
un joven líder honesto, 
sencillo, humilde y 
servidor del barrio o la 
colonia donde vive y se 
llama Martin Huinoles”.
Así son las expresiones 
de algunos vecinos del 
Barrio del Tinaco, de 
la colonia del PRI, la 
Revolución y otras más 
quienes dicen tener 
definido quien será su 
candidato a regidor en 
el 2017.     
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ecualaT
El edil Florencio Ibarra Valdivia de la 

fracción del PRD trabaja con pluralidad

20

GenteyPoder/Tecuala/
Por: Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- Aceptable, 
nos dice un conocido militante 
perredista sobre el quehacer 
del regidor Florencio Ibarra 
Valdivia, “Es muy notorio 
el trabajo que realiza en 
las reuniones de cabildo 
el regidor Florencio Ibarra 

Valdivia”, lo reconocen sus 
amigos militantes del Partido 
de la Revolución Democrática 
(PRD).
Ibarra Valdivia se ha mantenido 
al margen de pleitos o 
controversias estériles que 
no llevan a ningún termino, 
esto cada vez que se hacen 
las reuniones en la salón 

de gobierno ya designado, 
con opiniones acertadas 
y llevando el significado 
apropiado al tema da su 
punto de vista respetando 
opiniones contrarias, que 
aunque no sean de su agrado 
acepta, porque sabe que 
la unidad de los regidores 
en esas reuniones son las 
respuestas a su gente a su 
pueblo que por ley le dio la 
confianza de estar en ese 
punto importante validando 
y vigilando que todo lo que 
ahí se haga y se haga bien. 
Muy acertada es su participación 
en los diferentes acuerdos 
que se dan en el cabildo 
del H.XXXVI Ayuntamiento 
Constitucional, que representa 

*El próximo domingo

El PRI ganará las mayorías 
de las gubernaturas

* Y así lo hará también en el 2017, Jesús Sánchez “El Profe Tibi”, en la 
demarcación 2.

GenteyPoder/Por: 
Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- Platicando 
con algunos vecinos de la 
demarcación electoral 2 que 
simpatizan con el PRI, muy 
seguros me comentaban, “Es 
por demás que en el Partido 
Revolucionario Institucional, 
donde militamos de hace 
muchos años, nos quieran 
callar y otra vez imponernos; 
sí, así lo hicieron, y ahí 
están los resultados. EL PRI 

es un hueso duro de roer, 
por eso confiamos en que 
este domingo donde habrá 
votaciones para gobernador 
en el país ganará la mayoría 
de éstas porque trae los 
mejores candidatos capaces 
de gobernar los miles o 
mil lones de ciudadanos 
que votarán este 5 de 
jun io.  Aquí  en nuestra 
demarcación electoral, la 
número2,  ya no dejaremos 
que nos impongan otra vez 

candidatos,  porque los 
únicos beneficiados son los 
representantes de nuestro 
part ido; i remos con un 
aspirante para luego hacerlo 
candidato a regidor, una 
persona con preparación 
educativa y respeto hacia 
sus semejantes, así es Jesús 
Sánchez “El Profe Tibi”, 
con el recuperaremos la 
demarcación 2 para orgullo 
de nuestro ente político”.

el primer edil Lucio Santana 
Zúñiga, y termina diciendo, 
“además leal a los principios 
de su partido lleva acabo 
al pie de la letra la doctrina 
de este mismo, así trabaja 

Florencio Ibarra Valdivia, a 
favor de mejores acuerdos 
que beneficien a todos los 
habitantes de este orgulloso 
municipio sus comunidades y 
ejidos”. Gracias Pedro.

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98



21Jueves 2 de 
Junio de 2016

La doctora en biotecnología 
Enriqueta Martínez Rojas 
utiliza los residuos de la 
industria cervecera para 
crear pigmentos y nutrientes 
que previenen enfermedades 
cardiovasculares, cáncer 
de próstata y colon, así 
como en el tratamiento de 
cataratas. Los compuestos de 
pigmentos obtenidos pueden 
utilizarse en la formulación de 
refrescos, bebidas energéticas 
o suplementos alimenticios.
La mexicana refirió que la 
investigación consiste en 
convertir la basura en dinero, 
en compuestos rentables y 
benéficos para la salud. Un kilo 
de residuos de cerveza cuesta 
en promedio 95 pesos y un 
kilo de pigmentos nutrientes, 
como el betacaroteno o 
licopeno, pueden llegar a 
comercializarse hasta en 
190 mil pesos.
En la producción de cerveza, 
el primer factor determinante 
es la cebada, un cereal que no 
llega en bruto a las cervecerías 
sino en forma de malta. El 
proceso para obtenerla es 
el malteo, que consiste en 
poner la semilla o grano en 
condiciones de humedad y 
temperatura adecuadas (entre 
65 y 85 grados) para dar la 
oportunidad al desarrollo de 
una serie de encimas que 
inciden sobre el almidón o 

azúcar, y lo dividen para servir 
de alimento a las levaduras 
que realizan el proceso de 
fermentación, del cual se 
obtiene alcohol y bióxido de 
carbono. El tercer ingrediente 
es el lúpulo, una planta de la 
familia de las cannabáceas 
que aporta la nota amarga 
a la cerveza.
De este proceso de fabricación 
de cerveza, el  equipo 
científico de la Universidad de 
Ciencias Aplicadas de Nuevo 
Brandeburgo, Alemania, que 
dirige la mexicana Martínez 
Rojas, vierte en un reactor 
los residuos, compuestos 
orgánicos que son ricos en 
proteínas y carbohidratos, 
mismos que servirán de 
alimento de una serie de 
microorganismos y bacterias; 
ahí se mantienen a una 
temperatura de 30 grados 
centígrados, durante 10 a 
15 días.
El cultivo cambia de color 
y se obtiene la sustancia 
final, y a ésta se le realiza 
una extracción química para 
que esté libre de agentes 
tóxicos, teniendo como 
resultado pigmentos que 
dan tonalidades de amarillo, 
naranja o rojo, colores 
característicos del limón, 
melón, sandía, jitomates, 
zanahoria, camarones y 
salmón, entre otros, los cuales 

pueden implementarse en 
bebidas o alimentos.
El ingerir este pigmento 
desde niño puede prevenir 
ciertos tipos de cáncer como 
el de próstata y colon. El 
betacaroteno que se encuentra 
en la zanahoria ayuda a que 
las células de la córnea 
maduren, por lo tanto sirve en 
el tratamiento de cataratas, 
explica Martínez Rojas, 
egresada de la Universidad 
Autónoma de San Luis Potosí.
“Cuando hablamos de bacterias 
se piensa en enfermedades 
como diarrea, gripe, entre 
otras, pero hay buenas, 
que otorgan beneficios. Por 
ejemplo, el licopeno es un 
pigmento vegetal que se 
obtiene de bacterias y se 
encuentra en los jitomates, 
es un color rojo característico 
del fruto y es un excelente 
antioxidante que ayuda a 
retrasar el envejecimiento.
“Es más fácil consumir un 
producto que contenga el 
pigmento, que comer todos 
los días jitomate. Además 
estos compuestos pueden 
implementarse en la dieta 
de los pollos para mejorar la 
calidad nutricional del huevo”, 
expuso la especialista que 
radica en Alemania desde 
hace 13 años.
Actualmente los investigadores 
buscan aumentar la producción 

Investigan uso de residuos de 
cerveza para prevenir enfermedades

Teoría de astrofísicos de la UNAM 
explica formación de estrellas

CIENCIA

rápidamente, emiten muchísima 
luz, misma que evita que caiga 
material para que sigan creciendo”, 
mencionó el especialista en un 
comunicado de la Academia 
Mexicana de Ciencias (AMC).
Una de las preguntas que aqueja 
a los científicos es saber cómo 
esas estrellas llegan a ser tan 
masivas si serán luminosas en 
un corto tiempo e impedirán que 
llegue el gas y polvo para que 
continúe su crecimiento.
Ante dicha interrogante, los 
científicos proponen que las 
estrellas de alta masa se formen 
mediante la fusión de estrellas 
jóvenes más pequeñas con sus 
respectivos discos, las que por 
lo general están en cúmulos 
o subgrupos donde hay otras 
estrellas.

“Están muy juntas (estrellas) unas 
de otras, al estar tan aglutinadas 
la posibilidad de que se fusionen 
por su fuerza de gravedad es 
muy alta y así es como crece la 
estrella”, indicó el astrónomo.
D ive rsas  observac iones 
efectuadas por el grupo de 
Zapata González en el espectro 
submilimétrico en los telescopios 
Submillimeter Array y el Atacama 
Large Millimeter/Submillimeter 
Array, confirman la propuesta 
teórica de que las estrellas masivas 
no se crean de manera aislada.
Sin embargo, el investigador 
también consideró que las estrellas 
de alta masa se podrían formar 
mediante otro mecanismo para 
evitar el problema con la gran 
cantidad de luz, por lo que una 
posibilidad es que la luz escape 

por los polos y la acreción continúe 
su descenso por su ecuador 
mediante el disco.
“En el universo hay una vasta 
cantidad de estrellas jóvenes 
parecidas al Sol, pero hay muchas 
más estrellas de más baja masa 
que el Sol, en cambio, las más 
masivas y grandes que el Sol son 
pocas”, dijo Zapata González.
“Nosotros las hemos podido 
estudiar con gran detalle, 
precisamente porque son muy 
poquitas comparadas con las 
otras”, agregó.
Las estrellas que estudia Zapata 
González están a mil 276 años 
luz de distancia de la Tierra, en 
la nebulosa de Orión, de forma 
particular en la zona llamada 
BN/KL, que es un “cunero de 
estrellas”.

de pigmentos, que ya cuenta 
con patente en Alemania y 
planean diseñar un producto 
propio.
“Queremos extendernos, 
no sólo enfocarnos a la 
obtención del pigmento del 
jitomate, también conseguir 
la sustancia del salmón y 
utilizarlo en la apicultura. 
Buscar otros microrganismos 
para hacer aromas incluso 
tomar residuos de la industria 
tequilera”.
Enriqueta Martínez Rojas, 
profesora y científica, platicó 

que llegó a Alemania para 
realizar su doctorado en 
la Universidad Técnica de 
Berlín, después se integró 
como científica a una empresa 
farmacéutica dedicada al 
desarrollo de medicamentos 
contra el cáncer.
Tres años más tarde ingresó 
al Instituto de Enseñanzas 
e Investigación en Cerveza 
(VLB-Berlin, e.V.) donde 
investigó sobre la innovación 
de bio-nutraceuticos aplicados 
en la industria de bebidas 
alcohólicas y no alcohólicas.

Ciudad de México. Las estrellas 
de alta masa se podrían formar 
con la fusión de estrellas de menor 
tamaño, aseguran investigadores 
del Instituto de Radioastronomía y 
Astrofísica (IRyA) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM).
El proceso para que las estrellas 
de alta masa se formen sería 
por la fusión de dos o más 
estrellas pequeñas y jóvenes, las 
cuales son hasta 30 veces más 
grandes que el Sol, explicaron 
los astrofísicos al realizar una 

nueva investigación.
“Se pensaba que las estrellas 
masivas se creaban de la misma 
manera que las estrellas de baja 
masa, esto es, que presentaban 
un disco de acreción enorme de 
cientos de veces la distancia 
que existe entre la Tierra y el 
Sol, compuesto de gas y polvo, 
y a través de este la estrella 
iba ganando masa”, explicó el 
investigador Luis Alberto Zapata 
González.
“El problema es que las estrellas 
masivas se vuelven brillantes muy 
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Duarte pacta con CFE bajar 
tarifas de luz… a 4 días de 
la elección en Chihuahua
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Infiltrados del PRI y PVEM, los que 
vejaron a maestros, afirma la CNTE
Maestros de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) se deslindaron de los ataques 
a docentes y funcionarios municipales 
de Comitán y San Cristóbal de Las 
Casas y acusaron a grupos de choque 
ligados a los alcaldes Mario Antonio 
Guillen del PRI y Marco Cancino 
del PVEM.
En una misiva, la CNTE dijo que 
en un afán por desprestigiar al 
movimiento magisterial que cumple 
hoy 18 días en Chiapas, “grupos de 
choque o infiltrados” han actuado 
en el marco de las movilizaciones 
contra la reforma educativa.
Explica que nada tiene que ver este 
movimiento con las acciones realizadas 
por grupos de organizaciones sociales 
manejadas por el alcalde Mario 
Antonio Guillen del PRI, quienes el 
martes pasado vejaron, humillaron y 
raparon a supervisores y directores 
que tenían reportes de escuelas 
cerradas y maestros ausentes de 
sus aulas por estar en el paro de 
labores que inició el pasado 15 de 
mayo.
De igual forma, la CNTE se deslindó 
de la exhibición  pública y humillación 

de los funcionarios municipales en 
San Cristóbal de Las Casas. Ahí 
varios grupos de organizaciones 
que tomaron la alcaldía retuvieron 
por horas a servidores públicos de 
ese ayuntamiento.
La CNTE acusó al alcalde Marco 
Cancino de estar detrás de grupos 
de choque para realizar acciones que 
“denigren” la lucha de los maestros 
contra la reforma educativa.

El magisterio disidente indicó que 
seguirá con sus acciones de protesta 
pese a que medios de comunicación 
como Televisa, TV Azteca y Milenio 
manipulen o  tergiversen la información 
de lo que pasó el martes y omitan la 
represión de la que son víctimas los 
profesores, como ocurrió el martes.
Una de las maestras rapadas el martes 
por miembros de una organización 
social en Comitán ratificó hoy 

su inconformidad, dijo, contra la 
reforma educativa y afirmó han sido 
presionados por las autoridades 
educativas para reportar a sus 
compañeros docentes.
La maestra María Dolores Guillén 
Ruiz, repudió la política “militarizada” 
del gobierno y exigió el cese a la 
reprensión de sus compañeros 
maestros.
“La reforma educativa nos afecta 
a los padres de familia. Estamos 
en lucha”, dijo la directora de la 
Escuela Primaria Fray Matías de 
Córdova, de esta localidad, momentos 
después de haber sido rapada en 
las inmediaciones del mercado 28 
de agosto.
La maestra con más de 30 años de 
servicio en el magisterio dijo: “hemos 
sido guerrilleros y vamos a seguir 
luchando para que las reformas no 
se llevan a cabo”.
Y es que, afirmó, con la reforma 
educativa a los maestros les quitarán 
los derechos de jubilación y les 
aplicarán exámenes, pero “¿Por 
qué no se evalúan ellos (los del 
gobierno)? ¿Por qué no se evalúa 
a tanto diputado?”, cuestionó.

A cuatro días de que se 
rea l i cen  los  comic ios 
para renovar el gobierno, 
diputaciones y ayuntamientos 
en la entidad, el gobernador 
César Duarte Jáquez firmó 
un convenio con la Comisión 
Federal de Electr icidad 
(CFE) para reducir las tarifas 
eléctricas.
El gobierno estatal gestionó el 
subsidio ante la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, 
con el argumento de que 
ante las altas temperaturas 
en Chihuahua, la población 
requiere de un alto consumo 

de luz para evitar el calor 
con climas artificiales.
Con la firma del convenio 
entre Duarte y el director de 
la CFE, Enrique Ochoa Reza, 
se aplicará en el estado la 
tarifa 1D, que representa 
descuentos de entre 50% 
a 70% durante este verano, 
y se harán retroactivos en 
mayo. El monto total para 
cubrir el apoyo ascenderá 
a 266 millones de pesos.
“El acuerdo comprende del 
1 de mayo al 31 de octubre 
de 2016 y apoya a usuarios 
de las tarifas 1, 1A, 1B y 1C 

(domésticas) vigentes, con lo 
cual se les establecerá la tarifa 
1D (también doméstica), por 
ser una de mayor subsidio de 
las aplicadas actualmente”, 
explicó el gobernador en un 
comunicado.
Añadió que el análisis de 
la temperatura vigente 
determinó que los municipios 
de la entidad presentan 
un promedio diar io de 
temperatura de 31 grados 
centígrados en el periodo de 
verano, por lo cual se aprobó 
la tarifa subsidiada 1D.
Con este mecanismo, apuntó, 

se beneficiará a un millón 18 
mil 128 clientes de la CFE, y 
en promedio representa un 
apoyo de 266 pesos para 
cada uno de los beneficiarios 
durante el periodo de verano.

En  2104 ,  cuando  se 
incrementó el malestar social 
contra Duarte, el gobierno 
también aplicó un subsidio 
con recursos públicos a los 
recibos de energía eléctrica.
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Los casi dos mil mdp del Infonavit 
que perdió Alejandro Murat

Infiltrados del PRI y PVEM, los que 
vejaron a maestros, afirma la CNTE

Como director del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), 
Alejandro Murat Hinojosa, actual 
candidato priista al gobierno de 
Oaxaca, en 2015 “perdió” mil 
886 millones 215 pesos de los 
ahorros de los trabajadores.
Según el reporte de una 
auditoría independiente que 
realizó el despacho Deloitte 
Touche Tohmatsu Limited –hecho 
público el pasado 9 de marzo–, 
en la administración de Murat 
el Infonavit destinó más de 
555 millones de pesos al pago 
de “comisiones” a personal 
profesional y realizó fallidas 
operaciones financieras.
Por ejemplo compró, por 724 
millones de pesos, acciones de 
la rama mexicana de Abengoa, 
cuyo valor se derrumbó meses 
después en 76.74%, la empresa 
española se encuentra al borde 
de la bancarrota y secó las 
finanzas de sus filiales en el 
mundo para subsanar sus 
deudas.
A sus 40 años, el hijo de José 
Murat Casab –exgobernador de 
Oaxaca–, vio su carrera política 
crecer al amparo del PRI y de 
su amigo Enrique Peña Nieto, 
quien le ofreció dirigir el Instituto 
de la Función Registral y luego 
el Sistema de Radio y Televisión 
Mexiquense, durante su gobierno 
en el Estado de México.
En diciembre de 2012 Peña 
Nieto lo puso a la cabeza del 
Infonavit, la institución que 
maneja más de 1 billón 67 mil 
pesos de activos, producto del 
dinero de los trabajadores. Murat 
abandonó el cargo tres años 
después, el 30 de noviembre de 
2015, para buscar la candidatura 
al gobierno de Oaxaca, bajo la 
bandera PRI-PVEM-Panal.

Especulación
El 26 de febrero de 2014, el 
Infonavit creó el Fondo de Apoyo 
a las Necesidades de Vivienda 
de los Trabajadores (Fanvit), 
destinado a invertir el dinero de 
los trabajadores en el mercado 
financiero y “dotar de un mejor 
rendimiento a la subcuenta de 
vivienda de los trabajadores”.
Durante la gestión de Murat, 
dicho fondo invirtió 49 mil 131 
millones de pesos en bonos 
del gobierno y en acciones de 

deuda de decenas de bancos, 
empresas y fondos de inversión; 
entre ellos Abengoa.
Al cierre de 2015 el Fanvit 
había operado 61.6% del total 
de inversiones en valores 
del Infonavit, que colocó de 
manera poco clara; incluso a 
veces malgastó el dinero de 
los trabajadores.
Según el reporte de la auditoría 
independiente, el Fanvit pagó un 
sobrecosto de mil 341 millones 
374 pesos en la compra de esos 
títulos, aunque Vicente Mendoza 
Téllez Girón, subdirector general 
de Planeación y Finanzas del 
Infonavit –y personaje cercano 
a Murat–, aseveró que el fondo 
generó un rendimiento de 629 
millones de pesos en sus 
primeros 19 meses de operación.
En el reporte de auditoría, los 
costos de las inversiones se 
desglosan en dos columnas: 
“Costo de adquisición” y “Valor 
razonable”. En la primera se 
observan los montos que 
desembolsó el Fanvit en la 
compra de las acciones; en la 
segunda aparecen los montos 
que debió haber pagado por 
ellas.
Al 31 de diciembre de 2015 
el “valor razonable” de las 
acciones que compró el Fanvit 
alcanzaba 47 mil 780 millones 
de pesos, cantidad inferior en 
mil 341 millones 374 pesos a 
la que gastó el fondo.
Entre otros, el fondo desembolsó 
179 millones pesos de más en 
la adquisición de acciones de 
Pemex, 131 millones en acciones 
de Cemex, 47 millones en 
acciones del banco Santander 
y 45 millones en Nacional 
Financiera –institución que 
funge como fiduciario del Fanvit.
Pero de todas las inversiones 
en deudas de empresas, la 
compra de acciones bursátiles 
de Abengoa México resultó la 
especulación más desastrosa 
del Fanvit: según el reporte de 
la auditoría, el fondo adquirió 
33% de las acciones vigentes 
de la empresa por 724 millones 
43 mil pesos. El Fanvit pagó 
428% de sobrecosto por ellas, 
pues el “valor razonable” de las 
acciones era en realidad de 134 
millones 222 mil pesos.
Desde agosto de 2015, las 

agencias de calificación, entre 
ellas Moody’s, advirtieron de 
una “posible rebaja del rating” 
de Abengoa debido a los “altos 
niveles de apalancamiento 
reportados en el primer semestre 
del año, muy por encima de las 
estimaciones del actual rating, 
‘B2’, que otorga a la empresa”. El 
día 7 de ese mes advirtió sobre 
“el debilitamiento de la situación 
de liquidez de la compañía”.
Pese a las advertencias, el 12 
de noviembre de 2015 –poco 
más de dos semanas antes 
que Murat dejara su cargo en el 
Infonavit–, el Fanvit compró 300 
millones de pesos en certificados 
bursátiles de Abengoa.
El siguiente día 28, Abengoa 
anunció un preconcurso de 
acreedores. Eso generó pánico 
en el mundo financiero, y la 
española Comisión Nacional del 
Mercado de Valores suspendió 
la cotización de la empresa. 
Dos días más tarde el valor de 
las acciones había caído 70%.
Los títulos de Abengoa México se 
derrumbaron en 76.74%, y el 3 de 
diciembre ésta decidió incumplir 
con el pago de dos bonos, 
entre ellos los provenientes de 
la emisión “00515”, en la que 
participó el Fanvit.
Con el derrumbe del valor de las 
acciones de Abengoa México, 
el Fanvit ya perdió 555 millones 
630 mil pesos.

El candidato del PRI al gobierno 
de Tamaulipas, Baltazar Hinojosa 
Ochoa, estaría siendo investigado 
por el Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos por un presunto 
delito de lavado de dinero.
El Departamento de Seguridad 
Nacional también estaría 
investigando al priista y su 
familia por inversiones no claras 
hechas mediante la compra de 
una empresa a través de una 
compañía familiar registrada en 
Panamá por la firma de abogados 
Mossack & Fonseca.
De acuerdo con documentación 
que llegó a la agencia Apro, desde 
abril pasado el Departamento 
del Tesoro y el Departamento 
de Seguridad Nacional han 
intercambiado información sobre 
Baltazar Hinojosa en la que 
señalan que están investigando 
y dando seguimiento este año 
al dinero y cuentas bancaria en 
Estados Unidos del candidato del 
PRI al gobierno de Tamaulipas 
y miembros de su familia.

El secretario del Departamento 
de Seguridad Nacional Jeh 
Jhonson recibió del inspector 
general del Departamento del 
Tesoro Eric M. Thorson una 
misiva el pasado 20 de abril en 
la que hace constar que con la 
intención de colaborar con la 
seguridad nacional y los intereses 
de Estados Unidos le envía 
documentación del seguimiento 
de dinero, cuentas bancarias y 
algunas notas que identifican 
al candidato a gobernador de 
Tamaulipas.
El documento precisa que 
el FBI también participa en 
la investigación de algunas 
propiedades de la familia del 
candidato y transacciones que 
han realizado.
Como respuesta, el inspector 
del Departamento del Tesoro 
Eric M. Thorson, en una carta 
fechada el 2 de mayo le informa 
de los documentos en los que 
aparece “Mr. Baltazar Hinojosa 
Ochoa  quien ya tiene registro en 

este departamento por posible 
lavado de dinero”.
Detalla que pronto serán enviados 
los resultados de la investigación 
que llevan a cabo sus oficiales 
de todas las cuentas bancarias 
relacionadas con Baltazar 
Hinojosa y sus familiares.
Entre los documentos que se 
citan esta uno fechado el 3 de 
abril de la firma de abogados 
en donde consta la compra de 
una empresa de nombre “Axxe 
Commercial Distributor LTD” por 
parte de la empresa “Vlumber, 
Coast Frontier & Ronquillo” con 
dirección en Panamá.
Como contacto de esta empresa 
se menciona a Carlos Mario 
Ronquillo Villarreal, cuñado 
de Baltazar Hinojosa, y como 
directoras de la empresa 
“Vlumber, Coast Frontier & 
Ronquillo” a la esposa del 
candidato del PRI Marcela 
Ronquillo Villarreal y a sus 
tres hijas Daniela, Mariana y 
Alejandra Hinojosa Ronquillo.
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